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Detrás de la pluma con la que aterrizo mis ideas, soy 
testigo del transcurrir de la historia mientras pretendo 
detener el tiempo en un escrito. Hoy, a escasos días de 

terminado el año 2019, traigo un recuento de los eventos que 
considero que definieron ese ciclo que acaba de culminar.

Empezamos el año (2019) con un PRI más protagonista de 
lo que terminó; la votación que le dio la victoria a Panchito 
Torres en el Estado de Yucatán estuvo en boca de todos, y se 
empezaba a preparar la batalla por la presidencia nacional 
del partido.

Poco después, nuestro congreso local figuraba en los 
encabezados de la prensa nacional por votar en contra del 
matrimonio igualitario, y así contravenir lo dispuesto por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación.

A inicios de año, también empezábamos a sufrir la 
incertidumbre que promueve el gobierno de la Cuarta 
Transformación. En Yucatán, no veíamos claro sobre el 
establecimiento de la Zona Económica Especial, la cual 
se decretó desde el sexenio de Enrique Peña Nieto, y ya 
se habían entablado negocios comerciales en el área 
bajo el supuesto que se respetarían las facilidades que 
se contemplaban; al final del día, el proyecto de las Zonas 
Económicas Especiales fue cancelado en todo el país. De la 
misma manera, existía (y existe) incertidumbre respecto a 
la realización del Tren Maya y el Nuevo Aeropuerto de Santa 
Lucía, tanto por la crítica social como por la inviabilidad 
de los proyectos, lo que ha afectado negativamente a la 
economía nacional, y ha contribuido a la crisis económica en 
la que estamos inmersos actualmente.

Un poco más entrado el año, en abril, fuimos testigos 
de cómo ardió la Catedral de Notre-Dame, y los países 
compartieron sus lamentos ante la destrucción de una de 
las joyas arquitectónicas más importantes de la humanidad.

Por estas fechas, el modelo de comunicación de conferencias 
mañaneras de Andrés Manuel ya le empezaba a pesar, y se 
mostraba en los frecuentes roces que tenía con la prensa y 
su peligrosa actitud de pretender someter a los reporteros 
para que solo se publiquen “noticias felices”. Incluso, el 
periodista Jorge Ramos visitó México para cuestionar al 
presidente, y advirtió que López Obrador quiere fungir como 
jefe de la prensa. Recordemos también que el presidente 
dejó en claro que ve a los reporteros como perros a los que 
les quitó el bozal para poder ladrar.

Asimismo, a Andrés Manuel se le complicaba la administración 
a menos de medio año en funciones por su estricta política 
de austeridad, y por las intenciones de los funcionarios 
a los que les encomendaba las responsabilidades más 
importantes de su gobierno. Por esto, para el mes de junio ya 
habían renunciado más de diez funcionarios de su equipo de 
gobierno, entre los que figuraron el secretario de Hacienda y 

Crédito Público, el titular del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, el titular de la Comisión de Regulación Energética, y el 
encargado del Instituto de Migración.

Es prudente hacer notar que estas cuatro renuncias 
mencionadas están relacionadas con cuatro de las crisis 
que afronta el estado mexicano actualmente: la crisis 
económica por la recesión, la de salud por el desabasto 
de medicamentos, la energética por los apagones, y la 
migratoria por el acumulamiento de migrantes en el aparato 
gubernamental.

El “tuch” del año nos recibió con un calor infernal que obligó 
a los yucatecos a hacer conciencia sobre el calentamiento 
global; pudimos ver a una gran cantidad de ciudadanos 
organizándose para reforestar áreas de la ciudad, y tratar de 
mitigar estas temperaturas que se convirtieron en un mal.

Esta segunda mitad del año continuó ardiendo con dos 
guerras comerciales en puerta. La más importante fue entre 
Estados Unidos y China, quienes se impusieron aranceles 
mutuamente, y pusieron en peligro la estabilidad económica 
global; afortunadamente lograron entablar negociaciones 
para desactivar este conflicto.

La segunda fue más una amenaza de guerra, pero que 
sacudió fuertemente al gobierno mexicano; hablo de la 
amenaza de Estados Unidos a México de poner aranceles a 
nuestros productos si no controlábamos el flujo migratorio 
que transita por nuestro país hacia nuestro vecino 
del norte. El gobierno mexicano cedió a las exigencias 
norteamericanas, modificó su política de seguridad para 
satisfacer lo demandado por Estados Unidos, y así impidió la 
implementación de los aranceles.

Durante estos tiempos, el PRI empezaba a sufrir un 
debilitamiento capital con la renuncia de José Narro tras 
descalificar de corruptas las elecciones que habrían de 
organizarse para elegir al dirigente nacional. Poco después, 
en agosto, Ivonne Ortega renunciaría igual al partido tras 
perder esas mismas elecciones ante Alejandro Moreno, y así 
dejó huérfanos a más de un político yucateco.

Morena también resintió golpes en estas fechas por la 
Ley Bonilla, para alargar el mandato del gobernador Jaime 
Bonilla, y por la Ley Garrote, que criminalizaba protestas en 
Tabasco tras las movilizaciones civiles contra la refinería de 
Dos Bocas.

Los mexicanos nos vestimos de luto ante los tiroteos 
en Estados Unidos, ya que los tiradores buscaban que 
sus víctimas fueran hispanos. Estos varios trágicos 
acontecimientos fueron resultado de una sistemática 
difusión de discurso de odio por parte de Trump en contra de 
los latinos. Cabe mencionar, con suma indignación, que en 
estas fechas nos enteramos de que el gobierno de Donald 
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Trump había habilitado campos de concentración para niños 
migrantes en los que se ponía a los infantes en jaulas; como 
animales.

En el último cuarto del año, AMLO parecía cumplir su 
compromiso de luchar contra la corrupción con las acciones 
en contra de Emilio Lozoya y Rosario Robles, pero con la 
absolución de Manuel Barlett a finales del año, se rompió 
cualquier credibilidad que pudiese tener el presidente en la 
lucha contra la corrupción. Combatir solo la corrupción de 
los rivales y solapar la de los aliados también es corrupción.

El mundo convulsionó en manifestaciones sociales a lo largo 
y ancho de los continentes, como en Hong Kong, Chile, y el 
Líbano. Acá en México, figuraron las marchas feministas, 
quienes se manifestaban con violencia en congruencia a lo 
que exigían: que la policía las deje de violar, y que no las maten 
en las calles. En uno de los países con más feminicidios del 
mundo, no suena a una petición descabellada.

Del otro lado de la moneda, la ciudad de Mérida se regocijó 
al ser sede de la Cumbre de la Paz de los Premios Nobel, 
que reunió a activistas de todo el mundo para promover la 
cultura de la paz.

Este año, México celebró la vida del Príncipe de la Canción 
luego de que falleciese a finales del mes de septiembre.

Nuestra nación vio con horror y decepción el quebrantamiento 
del estado mexicano, con lo que se admite como estado 
fallido, tras la liberación de Ovidio Guzmán, hijo del Joaquín “El 
Chapo” Guzmán, luego de que el Cartel de Sonora tomara la 
ciudad de Culiacán, tras una demostración de incompetencia 
e imprudencia por parte del aparato de seguridad del 
gobierno federal. De la misma manera, vimos con indignación 
la matanza de tres mujeres y seis niños, todos miembros de 
la familia Lebarón, en el Estado de Sonora.

Observamos a Estados Unidos hacer historia al entablar un 
juicio de destitución por cuarta vez en su historia en contra 
de un presidente; en este caso, el presidente Donald Trump.

Nuestro país se dividió en opiniones luego de que se 
concediera asilo político a Evo Morales después que este 
renunciara a su cargo, lo que ocasionó que las relaciones 
con Bolivia se complicaran, y escaló hasta la expulsión de la 
embajadora mexicana del país sudamericano.

Así como la absolución de Barlett rompió la imagen que tenía 
el presidente de luchador contra la corrupción, la detención de 
Genaro Luna, ex secretario de Seguridad de Felipe Calderón, 
en Estados Unidos por nexos con el narco, rompió lo que le 
quedaba de fuerza al calderonismo en México, fuerza que 
necesitaba para legitimar su nuevo partido político, “México 
Libre”.

Los últimos días del año terminaron con notas económicas. 
A nivel nacional, nos empezamos a preparar para el precario 
escenario que nos espera en el 2020 ante el nulo crecimiento 
económico logrado por el actual gobierno federal; y a 
nivel estatal, la quiebra del ISSTEY y las reducciones al 
presupuesto han hecho que el gobierno tome la decisión de 
crear impuestos para los yucatecos, los cuales no han sido 
bien recibidos por su falta de sustento.  

Con esta línea del tiempo presentada desde lo general, les 
dejo un bosquejo de lo acontecido estos últimos trescientos 
sesenta y cinco días. Todos estos sucesos importantes 
para el desarrollo de la nación y el devenir del mundo, pero 
nunca tan importantes como los logros personales y las 
experiencias vividas de quienes leen mis palabras, pues esos 
pesan más en uno que mil titulares.

Desde La Revista Peninsular les deseamos que este 2020 
que apenas comienza sea exitoso, lleno de amor, salud, y 
vida.
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- Guerra Estados Unidos e Irán
- Índices de aprobación
- Australia en llamas

Por Baltasar Barbolla

- Después del bombardeo 
norteamericano en Bagdad en el que 
resultó muerto Qasem Soleimani, jefe 
de las fuerzas armadas iraníes, y la 
posterior respuesta iraní consistente 
en bombardeos a bases militares 
con tropas americanas en Irak, el 
presidente Donald Trump dirigió el 
pasado miércoles un discurso a los 
estadounidenses para compartir 
su interés en mitigar el conflicto. – 
comentó ante la mesa nuestra amiga 
reportera, dando inicio a la segunda 
comida del año en el hotel Balmoral 
– Trump se abstuvo de amenazar con 
fuerza militar, y se limitó a anunciar 
sanciones económicas a Irán; también 
reconoció que ellos (el gobierno iraní) 
actuaba con la intención de disminuir la 
tensión, y terminó su discurso diciendo 
que Estados Unidos abrazaría a la paz 
a todos aquellos que la buscaran.

- Donald Trump igual le pidió en su 
discurso del miércoles a las potencias 
del mundo que se retiraran del 
convenio de no proliferación firmado 
con Irán hace cinco años para volver a 
negociarlo. – complementó el analista

- Este es un punto de interés para 
Trump pues ese convenio fue de las 
mayores victorias diplomáticas de 
Barak Obama, y anular el esfuerzo 
hecho por su predecesor para crear un 
documento más actualizado le daría 
opciones para capitalizar en el próximo 
proceso electoral. – reflexionó la 
abogada.

- Así es, - retomó el analista – como 
también fue un punto de interés de 
Trump celebrar la muerte de Soleimani. 
El presidente estadounidense dijo que 
Soleimani era el mayor terrorista del 
mundo, y que sus acciones causaron 
la muerte de decenas de americanos; 
esto es sumamente necesario para 
el discurso de Trump, pues justifica 
el asesinato del líder iraní diciendo 
que este representaba un riesgo 
inminente para Estados Unidos, y por 
eso actuaron en legítima defensa. 
Habrá que ver qué evidencias presenta 
Estados Unidos, o si presenta alguna, 

para acreditar lo inminente del peligro, 
que es la característica primordial para 
la legítima defensa.

- Seguro ya pudieron ver el video que 
circula en redes, en el que Trump, 
hace unos cinco años, compartía que 
esperaba que Barak Obama atacara 
a Irán para reelegirse. – expuso el 
escritor – ¡Pero cómo da vueltas a vida!

- Estados Unidos consideraba a 
Soleimani terrorista porque, al ser 
jefe de la Fuerza Quds de Irán, estaba 
encargado de las operaciones de 

El presidente de EUA, Donald Trump 
anunció sanciones más severas contra Irán.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Irán en el Medio Oriente, por lo que 
el gobierno americano le atribuyó la 
organización de ataques contra sus 
tropas.  Sin embargo, la realidad es que 
Soleimani era una figura altamente 
respetada entre las naciones del Medio 
Oriente, y su muerte generó el enojo 
entre la población. Miles acudieron a 
su funeral clamando “muerte a Trump”, 
y tal fue el aglutinamiento de personas 
que decenas murieron por una 
estampida. – compartió el editorialista 
– Qasem Soleimani se volvió “la cara 
internacional de la resistencia”, como 
bien dijo el líder supremo de Irán, el 
Ayatola Ali Jamenei.

- Creo que la principal razón por la 
que Donald Trump decidió desistir del 
conflicto armado es porque no pudo 
lograr crear una narrativa en la que él 
sea un héroe y los de enfrente villanos, 
como sí lo hicieron los republicanos 
hace poco más de quince años en la 
invasión a Irak; por otro lado, Irán si 
pudo presentarse al mundo como 
el noble y a Estados Unidos como el 
ofensor.

- Coincido, Baltasar. – se volteó a mí la 
reportera - Desde un inicio, Irán tachó 
el ataque de Estados Unidos como 
desproporcionado. Recordemos que el 
ataque del tres de enero por parte de 
Estados Unidos fue una respuesta a 
bombardeos que ocurrieron cerca de la 
embajada estadounidense en Bagdad 
hace un par de semanas, que a su vez 
fueron respuesta al ataque a bases 
pro-iraníes en Siria e Irak por parte 
de Estados Unidos. Sin duda, asesinar 

al segundo hombre más importante 
de Irán, y a militares de alto rango 
iraquíes, por explosiones cercanas al 
recinto diplomático es una respuesta 
desproporcionada a todas luces.

- Lo mismo pensó Nancy Pelosi, 
titular del Congreso estadounidense, 
quien dijo que ni el mundo ni los 
americanos podían permitirse una 
guerra, y también calificó la acción 
como desproporcionada, reprochó que 
el Congreso no fue notificado sobre 
el ataque, y anunció que propondría a 
los legisladores votar para limitar las 
facultades de guerra del presidente. – 
dijo el consultor

- De hecho, el gobierno de Trump 
si informó del ataque, pero lo hizo 
dentro de las siguientes cuarenta y 
ocho horas al ataque, como indica la 
ley americana. Lo malo es que lo hizo 
mediante un documento clasificado, 
entonces el contenido del anuncio 
no está disponible para el público. – 
esclareció la abogada

- ¿Estados Unidos e Irán siempre 
han tenido malas relaciones? – 
preguntaron en la mesa

- Pues desde la década de los 
ochenta se empezaron a complicar 
por atentados contra diplomáticos 
estadounidenses en Irán debido a 
la inestabilidad que se generó en la 
zona. Después de esto, las posibles 
pretensiones de Irán para desarrollar 
su armamento nuclear ocasionaron 
fricciones entre las naciones. En el 
2015, Barak Obama, como ya mencionó 
nuestra amiga abogada, propició un 
acuerdo de no-proliferación, pero 
Trump se salió de él al entrar en 
funciones, y le impuso sanciones 
económicas a Irán que le propiciaron 
una recisión. En los últimos meses las 
relaciones se tensaron por derribos 
de drones americanos, y acusaciones 
sobre sabotear el suministro de 
petróleo a Estados Unidos. – contestó 
en analista.

- Retomando lo que mencionaban de 
la narrativa, - intervino el editorialista 
– creo que debemos rescatar las 
amenazas que hizo sobre sitios 
culturales en Irán. Donald Trump 
aseguró que al menos cincuenta y dos 
sitios culturales de Irán eran objetivos 
potenciales para bombardeos. Esta 
amenaza generó suma indignación 
entre los iraníes y la comunidad 
internacional, tanta que la UNESCO 

se tuvo que pronunciar al respecto, 
recordando que atacar sitios culturales 
va en contra de la ley internacional, por 
lo que Trump tuvo que retirar lo dicho. 
 
- Definitivamente es muy interesante 
lo que planteas. - asintió el político – Yo 
creo que un punto clave para que Irán 
pudiera construir una narrativa a su 
favor fue la manera en que presentaron 
y ejecutaron su respuesta armada. 
Tras tres días de luto por la muerte de 
Qasem Soleimani, este pasado martes 
Irán lanzó más de quince misiles a 
las bases militares de Ain al-Assad 
e Irbil, en las que se encontraban 
tropas americanas, ubicadas en Irak. 
Posterior al ataque, el Canciller iraní, 
Javad Zarif, publicó que éste fue por 
legítima defensa, fundamentada en 
el artículo cincuenta y uno de la Carta 
de la Organización de las Naciones 
Unidos, y que Irán no quería escalar 
ningún conflicto, pero que habrían de 
defenderse a toda costa.  

- Me imagino que ayudó el hecho 
que no hubiesen muertos en los 
bombardeos que llevaron a cabo, tal 
y como aseguró Donald Trump en su 
mensaje. – propuso el escritor

- Si bien sería un argumento que se 
acopla a lo que hemos planteado, no 
se sabe con certeza si es cierto que 
no hubo muertos, pues televisoras de 
Irán han informado que por el ataque 
murieron ochenta militares americanos 
y doscientos resultaron heridos, y 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Qasem Soleimani, jefe de 
las fuerzas armadas iraníes, 

falleció tras el ataque 
ordenado por Donald Trump.

Nancy Pelosi, titular del 
Congreso estadounidense, 
dijo que ni el mundo ni los 

americanos podían permitirse 
una guerra.
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aún no se ha esclarecido este dato. – 
explicó el analista

- Por cierto, importantísima la prioridad 
que le dan al Derecho; por ejemplo, 
el cuerpo legislativo iraní aprobó 
considerar al ejército estadounidense 
como un grupo terrorista. – estableció 
la abogada – Una nación que no respeta 
la ley es una nación bárbara, por lo que 
el hecho de que Irán procure figuras 
jurídicas en su toma de decisiones, 
ayuda a crear una narrativa favorable 
para ellos, como han estado diciendo.

- El mensaje de Zarif es pieza clave 
para el enfriamiento del problema 
pues le ofreció una salida pacífica a 
Donald Trump, y éste la tomó.

- Al día de hoy, las relaciones entre 
Estados Unidos e Irán ya no se 
encuentran en una situación crítica, y 
ya se ve la disponibilidad de buscar la 
paz en ambas naciones. Sin embargo, 
en el ataque del tres de enero también 
cobró la vida de militares iraquíes, 
por lo que hay milicias que aún se 
encuentran inconformes, y a ellas 
se les puede atribuir los misiles 
detonados cerca de la embajada de 
Estados Unidos este pasado miércoles. 
A pesar de todo el fuego, tranquiliza ver 
que Estados Unidos reconoce que Irán 
les pide a sus aliados que cesen fuego, 
porque así podemos ver la intención 
de paz entre ambos países. – platicó el 
consultor

- Y a todo esto, ¿cuál es la postura 
del gobierno de Irak al respecto? A fin 
de cuentas, todo se desenvuelve en 

su territorio. ¿Es la misma que estas 
milicias que mencionan? – preguntó la 
empresaria

- En Irak hay más de cinco mil activos 
americanos que auxilian al gobierno 
en su batalla contra los grupos 
extremistas del Estado Islámico, por lo 
que es considerado como un aliado de 
Estados Unidos. A pesar esto, han dicho 
que se encuentran molestos pues 
sienten que Estados Unidos violó sus 
acuerdos al lanzar los misiles dentro 
de su territorio. Ahora, las milicias no 
son quienes definen al gobierno, pero 
son importantes para la estabilidad 
de la zona, por lo que tienen poder. – 
contestó la reportera

- La prensa amarillista y 
desinformadora pretendió presentar 
este conflicto como la próxima Tercera 
Guerra Mundial, pero no hay las 
condiciones como para que lo ocurrido 
lleve a las naciones del mundo a 
confrontarse. Lo que sí es posible, 
es que se vuelvan a agudizar los 
milenarios problemas en esta zona, y 
que se genere aún más inestabilidad. 
Afortunadamente podemos ver que 
las cosas empiezan a tranquilizarse, 
y esperemos que siga esa tendencia 
porque una gota de sangre, derramada 
por la intención de Donald Trump 
de reelegirse, es mucha sangre. – 
concluyó el editorialista

 
.  .  .

 
- Ahora en inicio de año toman más 
relevancia los índices de aprobación 
de los políticos, pues podemos tener el 
dato de “cómo” cerraron los servidores 
públicos. Sin lugar a dudas, el que 
más nos interesa a todos es el señor 
presidente, quien, según El Financiero, 
este año cerró con un setenta y dos 
por ciento de aprobación, que es la 
cifra más alta desde el mes de marzo 
cuando obtuvo un setenta y ocho 
por ciento; este año, el mes en el que 
mayor aprobación tuvo fue en febrero 
con ochenta y tres por ciento, el mes 
con menor índices fue julio con un 
sesenta y seis por ciento. – planteó el 
político

- Si no me falla la memoria, los 
índices de febrero se deben a la 
estrategia contra huachicoleo que 
empezaba a implementarse, y a que 
aún no era perceptible el desabasto 
de combustible que ocasionaría. – 
recordó la empresaria.

- Yéndonos a preguntas más 
específicas de esta encuesta de El 
Financiero nos podemos dar cuenta 
que la población ve como mayores 
cualidades en AMLO su liderazgo y su 
honestidad. – expuso el político

- Acá podemos ver lo ineficaz que ha 
sido la oposición en el país este último 
año, pues el presidente ha resbalado 
por deshonesto en más de una ocasión, 
y no ha habido quien capitalice con la 
sociedad.

- Coincido en que ha sido un factor 
importante. – asintió el político, y 
continuó – Pero, aunque falte una 
oposición legítima, la gente no es ciega 
ni tonta. La opinión del desempeño en 
combate a la inseguridad, corrupción, 
pobreza, y desarrollo económico, 
estuvo dividida.

- Yo creo que lo que hay que rescatar 
de esta encuesta es la constante 
aprobación que tuvo nuestro presidente 
este año, siempre fue positiva y nunca 
fue menos del cincuenta por ciento. 
Eso habla de la confianza que los 
mexicanos le tienen al proyecto de 
la Cuarta Transformación. – opinó el 
consultor

- Si Andrés Manuel ha podido mantener 
sus niveles de aprobación es porque 
tiende a “pasarle la bolita” a alguien 
más, y no asume los costos políticos 
de su proyecto. En estos últimos días, 
figuras tanto del sector público como 
privado han alzado la voz en contra 
del presidente, ya que lo acusan de 
trasladar el costo político de imponer 
impuestos a los gobernadores, 
reduciéndoles el presupuesto, y así 
forzándolos a crear impuestos 

En el 2015, el ex presidente 
Barak Obama logró un acuerdo 
de no-proliferación de armas 

nucleares.

El presidente, López Obrador.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
para cubrir los gastos. – 
explicó la reportera – Por 
ejemplo, Clemente Estrada, 
dirigente nacional de 
Movimiento Ciudadano, criticó 
que el presupuesto se haya 
centralizado para cumplir los 
caprichos del presidente.

- Para nada, nuestro 
presidente dijo que los 
gobernadores aún mantienen 
gastos extravagantes como 
viajes y pagos de publicidad… 
- estableció el analista

- Hace falta cinismo para 
acusar a gobernadores de 
pagar por publicidad, cuando 
hace días se dictó sentencia 
una sentencia en la que se afirmaba 
el gobierno federal usaba a la 
Secretaría de Bienestar para promover 
propaganda a favor de López Obrador.

- Yo no lo veo así porque la sentencia 
no contempla culpabilidad para Andrés 
Manuel – retomó el analista – Además, 
él dijo que pagaba en tiempo y forma 
las partidas a los gobernadores, por lo 
que si aumentaban impuestos era por 
decisión de los gobernadores.

- En Yucatán, el gobernador ha tenido 
que proponer nuevos impuestos, según 
él, por los recortes presupuestales de 
la federación. Es un poco complicado 
esclarecer si es verdad, porque los 
panistas dicen que ha habido recortes 
de más de tres mil ochocientos 
millones de pesos, mientras que el 
titular del partido a nivel estatal, Mario 
Mex, ha explicado que no ha habido 
recortes, sino que se ha reorientado 
el gasto a las delegaciones federales 
para que ellos hagan uso del recurso. 
– comentó la empresaria

- Si Mex dice que se reorientó a las 
delegaciones federales entonces debe 
ser fácil corroborarlo con los reportes 
de presupuesto, ¿no? – preguntó la 
reportera.

- Probablemente, el problema es 
que el “superdelegado” del estado, 
Joaquín Díaz Mena, se encontraba 
vacacionando en Estados Unidos, 
como se ha podido corroborar en sus 
redes sociales, por lo que no se ha 
podido resolver ésta incógnita.

- No suena muy congruente el actuar 
de Díaz Mena con lo que difunde 

Andrés Manuel, ¿no creen? – preguntó 
el político.

- En efecto, de hecho, es una de las 
razones por la que la militancia de 
Morena en el estado no lo quieren 
como puente con el gobierno federal, 
y exigen su renuncia por alguien más 
congruente con los principios de su 
partido.

- Igual y a “Huacho” Díaz Mena no le 
interesa mucho esclarecer este tema 
del presupuesto, ya que entonces todo 
el costo político lo reciente el gobierno 
estatal. De hecho, Mauricio Vila había 
ostentado todo el año pasado los 
primeros lugares en las encuestas 
de aprobación de los gobernadores 
del país, pero en la última encuesta 
realizada por “Arias Consultores” el 
gobernador yucateco pasó de tener 
una aprobación del cuarenta y dos por 
ciento a una del veintidós por ciento.

- Para un gobernador que se dedicó a 
difundir sus resultados positivos en 
encuestas durante todo el año pasado, 
debe ser complicado empezar este 
nuevo año con tal sombra encima. 
Recordemos las encuestas que lo 
arrojaban como mejor gobernador 
de país a escazas semanas de entrar 
en funciones, lo cual era risible en su 
momento, y se fue haciendo cotidiano 
con el pasar de los meses. – propuso el 
editorialista.

- Veremos cómo decide afrontar el 
gobierno esta situación, que hasta 
ahora ha sido ignorar el sentir de 
la población esperando a con el 
tiempo deje de ser relevante el tema, 
estrategia efectiva pero que tiene dos 
puntos negativos. El primero es que 
se llevan entre las piernas a figuras 

importantes de panismo 
que han visto afectada 
su imagen por tener que 
alinearse al gobierno, como 
a los diputados federales 
Cecilia Patrón y Elías Lixa; la 
segunda es que dar tiempo a 
la sociedad para que digiera 
un enojo es un arma de doble 
filo, ya que si bien puede ser 
efectivo, hay el riesgo de que 
ocurra alguna situación que 
moleste a la población, y si 
se le suma la molestia que 
estarán cargando por los 
impuestos, aunado a que los 
yucatecos empieza a adquirir 
la cultura de salir a las calles 
a manifestarse, se puede 
ocasionar una crisis social 

fuerte que repercuta aún más en la 
aprobación de Vila.

- Por lo menos, los panistas yucatecos 
no tienen por qué preocuparse del PRI 
yucateco; ellos están muy ocupados 
siendo oposición de los unos contra 
los otros como para ser oposición del 
gobierno estatal panista o del federal 
de Morena. – concluyó la empresaria.
 

.  .  .
 

Comentamos en la mesa sobre 
los incendios masivos que están 
ocurriendo en Australia. Estos 
incendios iniciaron el pasado mes 
de septiembre, pero las autoridades 
australianas han dicho que apenas 
entrarán a los meses más peligrosos 
por las altas temperaturas que se 
esperan, debido al clima cálido y volátil 
de la época. Decenas de personas han 
fallecido por los incendios, y miles de 
especies animales también, lo cual 
es una pena por el cúmulo de cultura 
natural que representa Australia. 
Personas tuvieron que huir de sus 
hogares con lo que pudieran alcanzar 
a agarrar, y muchas tuvieron que 
resguardarse del fuego en el mar por 
horas hasta ser rescatados.
- Lo que sucede en Australia es 
evidencia de que el calentamiento 
global, y sus catastróficas 
consecuencias ya son palpables. 
No hablo de las contingencias 
ambientales que tenemos acá en esta 
Ciudad de México, sino de escenarios 
verdaderamente apocalípticos en los 
que la vida deja de ser posible. Que 
lo que está pasando en Australia nos 
sirva para darnos cuenta que ya no 
estamos en tiempos de prevenir, sino 
de prepararnos y reparar.

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal.
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Mérida, 478 años
Ciudad de tradiciones, joven y dinámica

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 
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EspecialEspecialEspecial

A la sesión solemne de Cabildo, que se realizó en el auditorio “Dr. Silvio Zavala Vallado” del Centro Cultural 
de Mérida “Olimpo” asistieron la secretaria general de gobierno, María Fritz Sierra, en representación del 
gobernador del Estado, Mauricio Vila Dosal; el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández; y el presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo 
de la Judicatura del Poder Judicial del Estado, Ricardo Ávila Heredia.

Con una personalidad de 
tradiciones y costumbres, pero 
también joven y dinámica gracias 
a los cambios e innovaciones 
que mujeres y hombres han 
protagonizado a través del 
tiempo, Mérida destaca en su 
originalidad de mantener viva su 
raíz y a la vez aceptar fundirse 
en armónica convivencia con 
quienes vienen de otros lugares a 
vivir y convivir como meridanos, 
afirmó el alcalde Renán Barrera 
Concha en su intervención en la 
Sesión Solemne de Cabildo con 
motivo del aniversario 478 de la 
fundación de la ciudad.

En su mensaje, el Primer Edil subrayó que las costumbres 
locales van más allá del vestido o la comida, ya que están 
cimentadas en los valores que se aplican todos los días en la 

vida cotidiana.

—Si la encuesta nacional de valores dice que México es un país 
trabajador, aguantador, patriota, religioso y alegre, pienso que 
de Mérida podríamos decir que es honrada, solidaria, cariñosa, 
valiente, respetuosa, amable, diferente y sobre todo que vive para 
convivir —expresó.

Enfatizó que sólo en Mérida se declara la independencia sin fuego 
y sin armas; se combate con las ideas, la libertad de expresión y la 
asociación de los ciudadanos; sólo aquí se impulsan los derechos 
políticos de la mujer que luego, años después, se obtienen para 
todas las mexicanas.

—Sólo en Mérida se cuida el voto, cada uno de ellos, a lo largo de 
madrugadas enteras; se hacen colas desde el dos de enero para 
cumplir con el pago del impuesto predial, señal de responsabilidad 
ciudadana; sólo aquí la policía devuelve carteras perdidas a sus 
legítimos dueños; se defiende la calidad del espacio público, con 
todo y sus árboles, sus monumentos y sobre todo, el derecho 
que todos tenemos de convivir, de cantar, de soñar sin miedo —
puntualizó.

Ante representantes civiles, militares, religiosos, académicos, 
empresarios, artistas, ex alcaldes de Mérida y cronistas, entre 
otros, el primer regidor hizo un especial reconocimiento a las 
mujeres meridanas que aportaron su esfuerzo y su pasión de 
manera colectiva y anónima para la evolución de Mérida y el respeto 
a los derechos. Mencionó a Elvia Carrillo Puerto, Rosa Torres o 
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Fidelia Sánchez de Mendiburu, como ejemplos 
de mujeres ciudadanas, profesionistas, 
decididas a luchar por la igualdad de derechos 
y por desarrollar sus talentos para ponerlos al 
servicio de la sociedad entera.

El presidente municipal también señaló 
nuestra joven ciudad está cambiando 
muy rápidamente con nuevos proyectos 
comerciales, habitacionales y urbanos, que 
implican oportunidades y retos que hay que 
atender.

Por su parte, la oradora huésped Margarita 
Robleda Moguel, en amena intervención que 
arrancó risas y aplausos entre los asistentes 
e invitó a los presentes a mantener la esperanza siempre de 
un futuro mejor, pero también a tomar acciones para lograrlo.

Con su visión optimista y alegre, la escritora, cantante y 
conferencista agradeció al alcalde por la realización del 
Mérida Fest, ya que a través de este evento se celebra el 
diálogo multicultural a través del arte, buscando llegar a 
nuevos auditorios y así, reconocer la pluralidad de los que 
viven y conviven en Mérida.

Barrera Concha puntualizó que en la actualidad más de cien 
mil meridanos no nacieron en esta ciudad y tampoco en 
Yucatán y forman parte de una población más plural y diversa 
que la de hace algunos años.

—Después de la dolorosa cicatriz de la guerra de castas, 
Mérida, la de Yucatán ha luchado para lograr una convivencia 
entre contrarios que haga lugar para los hablantes de maya, 
lo mismo que para los nuevos migrantes que hacen su torre 
de babel para hablar y hacer poesía en todas sus lenguas. —
puntualizó.

Aprendamos de la gracia, la valentía, la lucidez de nuestras 
mujeres que, como Margarita Robleda saben decir la verdad 

sin ambages pero con delicadeza y cariño, 
manifestó.

A la sesión solemne asistieron también Diana 
Castillo Laviada, presidenta del DIF Municipal, 
así como directores de las distintas áreas del 
Ayuntamiento.

Al término de la sesión solemne, el alcalde, su 
esposa e invitados se trasladaron a la Plaza 
Principal, donde se ofreció el concierto “Mérida, 
nombre de mujer”, a cargo de cantantes y 
compositoras de trova contemporánea.

Al evento también asistieron Alejandro Ruz 
Castro, secretario municipal; Diana Canto 

Moreno, síndico municipal; Víctor Hugo Aguirre Serna, 
comandante de la X Región Militar; Martín Enrique Barney 
Montalvo, Jefe de Estado Mayor de la IX Zona Naval; 
Agustín Paco Torres, Comandante de la Base Aérea Militar 
No. 8; Roberto Rodríguez Rivero, coordinador Estatal de 
la Policía Federal en Yucatán;  Bernardo Crespo Silva, 
capitán de Puerto Progreso; Alejandro Ríos Covián Silveira, 
representante de la Secretaría de Seguridad Pública; Jorge 
Carlos Menéndez Moguel, representante de la Arquidiócesis 
de Yucatán; Alejandro Álvarez Gallegos, canciller secretario 
de la Arquidiócesis de Yucatán; Cosme Andrade Sánchez, 
archimandrita de la Iglesia Ortodoxa de Yucatán; Emilio 
Carlos Berlié Belaunzarán, arzobispo Emérito en Yucatán; Ana 
Rosa Payán Cervera, Luis Correa Mena, Xavier Abreu Sierra y 
Manuel Fuentes Alcocer, ex alcaldes de la ciudad de Mérida;  
Elías Lixa Abimerhi, diputado federal; Víctor Sánchez Roca, 
Miguel Edmundo Candila Noh, Manuel Díaz Suárez, Marcos 
Rodríguez Ruz, Rosa Díaz Lizama y Luis Loeza Pacheco, 
diputados locales; Sayda Rodríguez Gómez, secretaria de 
Desarrollo Sustentable; Aref Karam Espósitos, director del 
Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial (IMDUT); 
Gonzalo Navarrete Muñoz, cronista de la ciudad de Mérida y 
Raúl Aguilar Baqueiro, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial.

El alcalde junto con 
la oradora huésped, 
Margarita Robleda 
Moguel que en 
amena intervención 
invitó a mantener la 
esperanza siempre 
de un futuro mejor, 
pero también a 
tomar acciones 
para lograrlo.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

EL FESTÍN DE LAS “ELECCIONES INTERMEDIAS”,
A LA VUELTA DE LA ESQUINA

Un 2020, que inicia con mucho 
interés por ver los preparativos 
de los diversos grupos políticos 

y de actores que también se manejan 
por las laterales. El motivo, ya en la 
antesala del 2021 en donde tendremos 
elecciones llamadas intermedias. Hay 
pastel, festín y posiciones para luchar 
por ellas. Además de que se buscará, 
seguramente, tener en los mejores 
sitios a los afines, sobre todo para 
aquellos que ya están trabajando por 
la silla mayor que en el 24, dejaría libre 
Don Mauricio Vila Dosal, en palacio de 
gobierno.

Después de los festejos de Navidad, Fin 
de Año y la Rosca de Reyes, de nuevo 
vuelve la convocatoria de los puntuales 
y cumplidores agentes de los palacios. 
En donde el platillo principal, como en 
otros foros y mesas de análisis, estuvo 
presente el manejo de los nuevos 
impuestos y el aumento en otros, 
aunque varios servicios ya se habían 
aumentado desde el año pasado como 
son algunos casos de la Japay y Cultur, 
por nombrar solamente dos ejemplos.

Causa curiosidad el ataque sistemático 
a lo general de las nuevas aplicaciones 
en cargos a los ciudadanos y algunos 
sectores empresariales como el hotelero 
o el de los pequeños comerciantes, 
que en poner en duda la necesidad de 
esos cobros viene haciendo la asesora 
del delegado federal, Joaquín Díaz 
Mena, y quien también fuera una de las 
asesoras del ex gobernante Patricio 
José Patrón Laviada, sobre todo cuando 
se repartieron cientos de concesiones 
de placas para nuevos grupos de taxis 
y una serie de manejos a placer en la 
Secretaría de Educación.

Como han mencionado en sus 
respectivos medios, algunos de los 
agentes de los palacios repasaron el 
paseo decembrino al extranjero de Don 
Díaz Mena, muy contrario al programa 
de austeridad que encabeza su jefe 
Andrés Manuel López Obrador. Vaya, 
mientras su empleada saca la mano para 

atacar al gobernante yucateco, Mauricio 
Vila Dosal, el maestro y empresario, 
se brindaba el placer de disfrutar 
gratamente los tiempos vacacionales. 
Nada ilegal, lo apuntamos, para que los 
denominados peluqueros no empiecen 
con sus recortes a modo. Simple 
incongruencia con el matiz presidencial 

y la plataforma de 
MORENA, el partido 
político que le sigue 
brindando una serie de 
beneficios. Por cierto, 
agentes delas fuentes 
cercanas a Don Xavier 
Abreu Sierra, panista al 
servicio de la 4T, dicen 
que se llevó este fin 
de año poco más 170 
mil pesos, por diversos 
rubros en apenas un 
año de gozar de ese 
espacio morenista. Vaya, 
otra incongruencia que 
tienen que apechugar los 
verdaderos talacheros 
desea izquierda media 
rara en MORENA. Desde 
luego, datos pendientes 

de confirmar por los inquietos agentes de los palacios.

Muy oportunamente, los participantes del reencuentro 
plural; ratificaron dos de los conceptos acerca del 
Partido Socialista del Sureste y modificaron uno. Parece 
que, en efecto esta idea surge de acuerdo para apoyar 
el triunfo de Vila Dosal por conocido grupo priista, 
principalmente de los jubilados y pensionados del 
Parque de las Américas, vaya dejan de ser priistas ante 
sus registros en las asambleas realizadas y dirigidas 
supuestamente por gente interna del órgano electoral 
con luz verde de gratitud. El otro punto es que la 
maniobra es tan lógica que su presidente Luis Catzin 
Durán fue exhibido junto a la autoridad panista como 
sello de los acuerdos de “ayúdame, que te ayudamos”, 
en evento con razón social de Felipe Carrillo 

Xavier Abreu Sierra, panista hoy al 
servicio de la 4T, dicen que se llevó por 
concepto de prestaciones navideñas 
poco más 170 mil pesos, en apenas un 
año de militar en las filas morenistas.

Contraria a la política de 
“austeridad” que promueve 
el Ejecutivo Federal, el 
super delegado de la 4T 
en Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, se regaló un paseo 
por el extranjero en el 
pasado relax decembrino.
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Puerto. Ahí, es otro punto que la gente del otro Mauricio, 
el derrotado y dicen traicionado, observan con interés la 
próxima asignación, posiblemente, del Partido local, al grupo 
aliado. Gastos de asambleas, gratificaciones a la vista de 
todos, movilizaciones, alimentos, equipos, despensas y dicen 
que hasta efectivo, todo sumó mucha inversión, con todo 
respeto y buena voluntad Catzin Durán, jamás lo hubiera 
podido financiar. Ahora podría ser el alfil de un proyecto a 
mediano plazo, muy cercano al PRI-PAN, subrayó la inquieta 
directora de un portal de noticias, con muchos años en estos 
caminos del manejo local.

La corrección es que le fue asignada esta estrategia a la 
ex gobernante Ivonne Araceli Ortega Pacheco, cuando en 
realidad a decir de varios colaboradores y ya encarrilados con 
miras al aspecto de la gubernatura para el 2024, se ponen 
la medalla de tan hábil maniobra a las estrategias planeadas 
por gente que lo apoya para que ascienda al Poder Ejecutivo 
Estatal. Vaya, los agentes de los palacios, por los espacios de 
sus labores, recogen atinadamente, incluso datos de fuentes 
confiables que van poniendo piezas precisas en el tablero 
político de la entidad. Ya vimos que Don Porfirio Muñoz Ledo 
ha sido seleccionado para tirar línea directa con el mayor de 
Palacio Nacional, tal y como en su momento se comentó en 
estos espacios ante las hipótesis de nuestros enlaces.
 
En fin, cada día que pasa, resulta inevitable el mostrar la 
ruta de ciertos grupos, políticos y, hasta empresarios que 
lógicamente se podrían prestar como voz de apoyo, a cambio, 
quizá de contratos, compras y prestación de servicios, entre 
otros asuntos permitidos en el engranaje gubernamental, 
destacó locutor también muy movido con una agrupación 
que consolidaron en el 2019. Así, que junto con los desayunos 
del Profesor Carlos Rubén Calderón Cecilio ahora, producto 
de operación política, entre jefes, sacarían el megáfono a 
través del Partido Popular Socialista. Pendientes todos. A ver 
hasta dónde pueden ser realidad, esas voces que salen de los 
palacios.

En tanto, el presidente municipal, Renán Alberto Barrera 
Concha, está apretando el paso para aprovechar todo espacio 
posible. Sabe que hay supuestos cohetes dirigidos desde 
bases que él conoce con el fin de evitar el paso para el 2024. 
De nuevo, los agentes de los palacios le recomiendan no 
cerrase a un grupo, requiere de ver varios ejemplos para abrir 
la compuerta de la inclusión. No solo con los de casaca azul, 

sino todo elemento que se comprometa y que sobretodo tenga 
capital político para la suma final. Las elecciones se ganan 
con votos, internos y externos. Hoy los cuadros democráticos 
en el país, así lo demuestran. El ciudadano va despertando y 
sabe mover el sentido de su voto. Así que, Renán Alberto, se 
deberá de cuidar de esas habladas muy cercanas al oído y de 
las aduladoras. Lo mejor es conocer la realidad, planificación e 
integración. Opinó al final de tan agradable primer encuentro 
del presente año, editorialista que en plan melancólico se 
atrevió a expresar que se extraña la pluma crítica y veraz, 
con que se manejaba Don Jorge Rubén Muñoz Menéndez, 
quien por más de 35 años ejerciera el periodismo de manera 
apasionada, con gran respeto, expresaron en abril del 2013 
se nos adelantó, pero su legado sigue presente, concluyeron.

Luis Catzin Durán posó muy serio junto a la autoridad panista 
en evento con razón social de Felipe Carrillo Puerto.
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CLAROSCURO

Bancarización
Una de las políticas más 

neoliberales es la bancarización 
de toda una población. Si busca 

usted bancarización en Google lo 
primero con que se tropieza es: “La 
bancarización consiste en formalizar 
todas las operaciones y canalizarlas 
a través de medios legales que 
permiten identificar su origen y 
destino y que el Estado pueda ejercer 
sus facultades de fiscalización 
contra la evasión tributaria, el lavado 

de activos y otros delitos”.

Los beneficios también aparecen: “Los servicios 
financieros son de vital importancia para el 
funcionamiento de la economía de un individuo, 
hogar, empresa y, por ende, de cualquier país.

“La inclusión financiera y la bancarización se 
pueden definir como el acceso y uso de servicios 
bancarios de calidad por parte de todos los 
segmentos de la población”.
Hasta ahí las definiciones.

El primer día de la primera semana hábil del 2020 
el presidente López Obrador anunció que en 2020 
se van a construir mil 350 sucursales del Banco de 
Bienestar y hasta ahora ya están aprobados los 
recursos para dos mil 700 de ellas.

“Este año se van a construir mil 350 y el próximo 
el resto, para que la gente que está recibiendo 
su apoyo, como personas mayores, becarios del 
programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Es 
decir, todo lo que dispersamos se pueda acercar, 
es decir en las comunidades más cercanas”, 
señaló.

Dice Excélsior: en su conferencia de prensa 
matutina, dijo que de los dos mil 500 municipios 
solamente hay sucursales bancarias en mil, es 
decir en mil 500 no hay bancos y estoy hablando 
de las cabeceras municipales”.

Reiteró que la edificación de las sucursales estará 
a cargo de militares, y para las primeras se tendrá 
un costo de cinco mil millones de pesos y otros 5 
mil más para las que se construirán en 2021.

“Este dinero fue por los ahorros y está por firmarse 
el convenio para la construcción de las sucursales. 
Ya se inició la construcción, porque tenemos que 
hacer 100 al mes”, refirió el presidente.

Según F. Bartolomé en Reforma: “Da la impresión 
de que Andrés Manuel López Obrador está 

haciendo cuentas muy alegres con el Banco de la 
Ilusión, perdón, del Bienestar. Y es que según el 
Presidente, en tan sólo este año va a construir mil 
350 “sucursales pequeñas” con una inversión de 5 
mil millones de pesos.

“Esto significa, en números redondos, construir 
un promedio de ¡cuatro sucursales! por día. Y 
a lo mejor se puede argumentar que no es tan 
complicado dado que son “pequeñas”, pero 
entonces surge otra duda más canija: si van a ser 
tan austeras, ¿cómo diablos entonces van a costar 
3 millones 700 mil pesos cada una?”

Y las críticas no se hicieron esperar. Pascal Beltrán 
del Río, director de Excélsior, escribió el martes 7 
de enero: “Ya después, agregó el presidente, “se 
pueden dar otros servicios: el de las remesas (…) 
y, luego, los servicios de otorgamiento de créditos 
a tasas bajas, la captación de ahorros, ya lo que 
tiene que ver con las funciones bancarias”.

“Al margen de discutir si esto último no se 
convertiría eventualmente en una competencia 
desleal hacia la banca establecida, llama la 
atención la idea de que para avanzar en la 
bancarización resulte necesario construir edificios 
y ampliar la burocracia.
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“Este gobierno tiene la propensión de 
echar mano de ideas de más de medio 
siglo de antigüedad, y centradas en el 
Estado, para resolver los problemas 
del mundo moderno. ¿Por qué, en 
lugar de pensar en construir edificios 
para alojar sucursales del Banco del 
Bienestar, no se voltea al exitoso 
modelo de M-Pesa en Kenia, que ha 
revolucionado el paisaje de la inclusión 
financiera mediante los pagos móviles?

Hace ya casi 15 años, las empresas de 
telefonía celular Safaricom y Vodafone 
lanzaron M-Pesa –M, de móvil, y Pesa, 
que significa dinero en suajili– para 
ofrecer el servicio de pagos móviles 
a sus suscriptores de prepago no 
bancarizados.

Actualmente, 93% de los kenianos tiene acceso a un 
servicio que, entre julio de 2016 y julio de 2017, movió el 
equivalente a 30 mil millones de dólares, esto es, casi 49% 
del PIB del país africano”.

Agrega: “Muy a la manera de servicios de pago móvil 
que han comenzado a entrar en el mercado mexicano, 
éste utiliza el teléfono celular como cartera. Convierte la 
tarjeta SIM y la línea telefónica en una cuenta bancaria 
para utilizar moneda virtual y permite cubrir toda clase 
de gastos, así como enviar dinero a otras personas. Si 
un usuario necesita cambiar dinero virtual por efectivo o 
viceversa, puede hacerlo con alguno de los 120 mil agentes 
de M-Pesa.

“De acuerdo con la revista de N26 –el primer banco móvil 
europeo con sede en Berlín–, M-Pesa “comenzó como una 
manera de gestionar microcréditos, creada por la filial 
de Vodafone, Safaricom. El departamento de Desarrollo 
Internacional de Reino Unido tenía dificultades para 
conseguir fondos para las áreas rurales en Kenia. Mandar 
efectivo no hubiera sido práctico, ya que gran parte de 
la población vive a varios kilómetros de un banco. Esto 
suponía un costo, que se hubiera traducido en intereses 
más elevados.

“¿La solución? Enviar efectivo a 
los usuarios mediante sus líneas 
telefónicas. En 2007, alrededor del 
54% de la población tenía un teléfono 
propio o acceso a uno. El móvil se 
convierte en un medio válido para 
pagos y reembolsos”.

En México hay 121.8 millones de 
teléfonos móviles al finalizar 2019 lo 
que haría más fácil atender a toda la 
población del país, incluso las que tiene 
menos acceso a servicios bancarios 
por los sitios donde viven.

Edificar sucursales bancarias de 4 
millones de pesos no sólo significa 
un dispendio sino que implicaría 
otras necesidades, como servicios de 

energía eléctrica, internet, y empleados que tendrían que 
capacitarse si son del área o viajar si no son de la zona.

Pero lo principal es que ese dinero puede utilizarse para 
construir infraestructura o urgencias reales en esas zonas 
como pequeños dispensarios médicos, caminos para sacar 
cosechas o comunicar las poblaciones o incluso becas y 
educación.

La propuesta podría dar pie, además, a una competencia 
desleal del Estado al sistema bancario nacional.

La propuesta del presidente pareciera otra ocurrencia 
como aquella de que el avión presidencial no servía para 
viajes cortos sino únicamente para largos, y por eso 
representó un fraude su adquisición; o que Santa Lucía 
estará lista en 2021, aunque no se tenga el proyecto de 
navegación del espacio aéreo de esa región, cosa que toma 
años armar.

Será 2020 el año de las ocurrencias, si nos atenemos a lo 
que el presidente nos tiene acostumbrados. El dispendio en 
tiempos de austericidio, pero sólo en lo que al presidente 
le importa.

Será 2020 el año de las 
ocurrencias, si nos atenemos 

a lo que el presidente nos 
tiene acostumbrados. 

El dispendio en tiempos de 
austericidio, pero sólo en lo 

que al presidente le importa.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso
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La orden del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, de matar 
el viernes 3 de enero pasado al 

general Qasem Soleimani, el poderoso 
y temido jefe de la fuerza Quds de Irán, 
ha elevado la tensión entre los dos 
países al nivel máximo.

El líder supremo iraní, el ayatolá Alí 
Jamenei advirtió que los responsables 
“deben esperar una dura venganza”.

Sin embargo, hubo un tiempo en el 
que ambos países fueron “amigos”, 
en palabras del que fuera presidente 
estadounidense Jimmy Carter.

“Nuestras conversaciones han sido 
inestimables, nuestra amistad es 
insustituible (...). Y no hay ningún 
otro líder por el que sienta una mayor 
gratitud y amistad personal”, dijo Carter 
refiriéndose al sha Mohamed Reza 
Pahlevi durante el brindis de una cena 
celebrada en su honor en Teherán en 
1977.

Fue en ese mismo discurso, pronunciado 
durante una visita de Estado del 
entonces presidente estadounidense al 
país del Golfo que Carter calificó a Irán 
como una “isla de estabilidad en una de 
las zonas más conflictivas del mundo”.

La visión no podía ser más distinta a la 
actual, donde varios representantes de 
la administración Trump han acusado a 
Irán en reiteradas ocasiones de ser una 
amenaza para la seguridad mundial 
y de desestabilizar la paz en Oriente 
Medio.

Cabe preguntarse pues, cómo ambos 
países pasaron de ser amigos a 
protagonizar una acérrima enemistad 
que viene cultivándose durante 
décadas y que mantiene en jaque a toda 
la comunidad internacional.

La operación Ajax, el nombre que recibió 
la intervención extranjera que propició 
el golpe de Estado del 1953 en Irán, fue 
orquestada por la CIA y alentada por los 
británicos, como reconocen multitud de 
documentos oficiales y han admitido 
ambas potencias occidentales.

El golpe derribó al primer gobernante 
iraní elegido democráticamente, al 

primer ministro Mohamed Mossadeq, y 
este es para Arshin Adib-Moghaddam, 
profesor de Pensamiento Global 
y Filosofías Comparadas de la 
Universidad SOAS de Londres, una de 
las bases de las hostilidades entre 
iraníes y estadounidenses.

El apoyo de Estados Unidos a un 
gobierno considerado por muchos 
autoritario alimentó los argumentos 
antiamericanos de quienes después 
protagonizaron la Revolución Islámica 
de 1979, según el profesor.

“Los historiadores han demostrado que 
los manuales de tortura utilizados por 
el brutal servicio secreto del monarca, 
SAVAK, fueron escritos por la CIA y el 
Mossad (el servicio de inteligencia 
israelí). Por lo tanto, se vio a Estados 
Unidos como cómplice en la supresión 
(de libertades) de la sociedad iraní que 
explica el sentimiento antiamericano 
de los revolucionarios”.

Hasta aquel entonces, y especialmente 
hasta antes de la Segunda Guerra 
Mundial, Estados Unidos no era vista 
con malos ojos en Irán, explican desde 
el servicio persa de la BBC.

Algo que corrobora el profesor Siavush 
Randjbar-Daemi, de la Universidad St. 
Andrews de Reino Unido.

“Estados Unidos era vista como una 
nación amiga y no imperialista (...) Hasta 
los años 50 no tenía mucha influencia 
en Medio Oriente. Eran los británicos, 
y en menor medidas los soviéticos, 
quienes tenían mayores intereses (en 
la región)”, asegura Randjbar-Daemi.

Los intereses de Reino Unido en Irán 
eran sus campos de petróleo, los cuales 
poseía desde 1908. Los británicos 
explotaban los recursos naturales 
de Irán y a cambio le devolvían una 
pequeña cantidad de los carburantes 
obtenidos (apenas un 16% de las 
ganancias).

El nuevo primer ministro escuchó las 
quejas del pueblo iraní, nacionalizó la 
industria petrolera del país y acabó con 
un negocio con el que los británicos se 
habían beneficiado durante décadas.

Empezó entonces una campaña de 
intimidación por parte de Reino Unido, 
que atracó barcos de guerra en el 
golfo Pérsico, amenazó con invadir el 
país y decretó sanciones a la venta del 
petróleo iraní.

También urdió un plan secreto para 
derrocar al nuevo primer ministro.

La confabulación fue descubierta por 
la inteligencia iraní y Mossadeq acabó 
por cerrar la embajada británica en 
Teherán y expulsar de Irán al personal 
diplomático de Reino Unido.

Fue entonces cuando los británicos, 
faltos de personal en el terreno, 
tuvieron que pedir ayuda a Estados 
Unidos, aliado de Reino Unido durante 
la Segunda Guerra Mundial.

La recién estrenada agencia de 
inteligencia de Estados Unidos, la 
CIA, fue la encargada de orquestar el 
golpe cuando Dwight Eisenhower ya 
había sido elegido nuevo presidente de 
Estados Unidos.

El control del petróleo iraní fue, por 
tanto, al menos uno de los motivos 
detrás del golpe. Pero es posible que no 
fuera el único.

Especial / La Revista 

Por Alba Morgade*  

Por qué la guerra entre Estados Unidos e Irán  
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Algunos historiadores consideran 
también el golpe como un acto de la 
Guerra Fría: quería evitarse a toda costa 
que Irán se volviese hacia los comunistas 
en un contexto internacional que se 
debatía entre el capitalismo, cuyo 
máximo representante era Estados 
Unidos, y el comunismo, liderado por la 
Unión Soviética.

“La administración de Eisenhower, 
y varios documentos que se han 
desclasificado en los últimos años 
lo certifican, creyó que Mossadeq se 
confabularía con la Unión Soviética 
por el apoyo que profesaban al nuevo 
primer ministro los militantes del 
partido Tudeh (el partido comunista 
iraní)”, sostiene el académico de St. 
Andrews.

“Yo creo que Estados Unidos temía la 
expansión del comunismo y que los 
británicos usaron esa carta para que 
los americanos se unieran a su causa”, 
opina Randjbar-Daemi.

Fueran cuales fueran las motivaciones 
reales de los estadounidenses para 
interferir en los asuntos internos de 
Irán, el golpe prosperó y el primer 

ministro nacionalista fue encarcelado.
Al poder volvió una monarquía favorable 
a Occidente, la delsha Mohamed Reza 
Pahlevi.

Diversos historiadores creen que el 
golpe de Estado alimentó una oleada 
de nacionalismo iraní que culminó con 
la Revolución Islámica de 1979 y a la vez 
envenenó para siempre las relaciones 
entre Estados Unidos e Irán, idea que 
expresa en su libro The Coup (El Golpe) 
Ervand Abrahamian, historiador y 
profesor de la Universidad de la Ciudad 
de Nueva York (CNYU), .

Con la llegada del sha vinieron 26 años 
de fructuosa amistad entre Estados 
Unidos e Irán.

La participación de Estados Unidos en 
su ascenso colocó a Washington en 
una posición de poder en una región 
donde hasta ahora no había tenido una 
gran influencia, según los expertos 
consultados por BBC Mundo.

“Además del acceso al petróleo, 
Estados Unidos empezó a controlar la 
política exterior del sha, a quien aupaba 
como el policía del Golfo Pérsico, 
especialmente bajo la doctrina del 
pilar dual de la administración de (el 
presidente estadounidense Richard) 
Nixon”, considera el académico de SOAS.

Pero no todo podían ser concesiones 
hacia los estadounidenses.

Para aquel entonces, y tras la 
nacionalización de la industria petrolera 
iraní, eran demasiadas las voces dentro 
del país que se oponían a volver a un 
acuerdo desfavorable para los iraníes 
como el que durante décadas Irán había 
mantenido con los británicos.

Así que en lugar de nacionalizar al 
completo el petróleo iraní, en 1954 
se firmó un acuerdo por el que se 
creaba un consorcio internacional 
con participación de británicos, 
estadounidenses, holandeses y 
franceses y mediante el cual los 
beneficios se repartían, en teoría, a 
partes iguales.

El acuerdo volvió a renovarse en 1973 
por otros 20 años, pero en 1979 irrumpió 

la Revolución Islámica que devolvió a 
manos de los iraníes la total soberanía 
de sus recursos petroleros.

Antes de la Revolución, las relaciones 
entre Teherán y Washington gozaron de 
muy buena salud.

Hasta tres presidentes estadounidenses 
visitaron Irán bajo el mandato del sha: 
Eisenhower, Nixon y Carter, el último 
presidente de Estados Unidos hasta la 
fecha que ha visitado el país del golfo 
Pérsico.

Carter celebró con el sha la llegada del 
año 1978 con una cena de gala, como 
ilustra la primera foto de esta nota. 
Todo cambiaría apenas un año después.

El monarca se vio forzado a abandonar 
Irán el 16 de enero de 1979, incapaz 
de contener las protestas que habían 
azotado las calles durante meses.

Había manifestantes enfrentándose 
al ejército, huelgas de trabajadores 
que amenazaban la producción del 
petróleo (principal fuente de ingresos 
del gobierno iraní) y los opositores, 
tanto civiles como religiosos, acusaban 
a la monarquía de ser un régimen 
autoritario y corrupto.

Apenas dos semanas después de la 
salida del sha, el líder islámico religioso 
Rujola Jomeini, que había sido forzado a 
dejar el país en 1964 por sus críticas al 
gobierno, vuelve del exilio.

Durante los 15 años que estuvo fuera 
de Irán, repartidos entre Irak y Francia, 
el ayatolá y futuro líder supremo 
censuró vehementemente al régimen 
monárquico. Lo acusaba de haberse 
vendido a Estados Unidos, país que al 
que popularmente acuñó como el “Gran 
Satán”.

“Jomeini se convirtió progresivamente 
en un opositor destacado del 
régimen monárquico y el sentimiento 
antiamericano puede verse desde el 
discurso que dio en 1964, pero se hizo 
más prominente en los 90, durante la 
aprobación de sanciones de Estados 
Unidos contra Irán”, cree el doctor 
Siavush Randjbar-Daemi.

Por qué la guerra entre Estados Unidos e Irán  
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Para Adib-Moghaddam, esa 
desconfianza hacia Estados Unidos 
también le sirvió al líder espiritual para, 
en cierta medida, afianzar el éxito de la 
Revolución.

“El ayatolá Jomeini canalizó esos 
sentimientos hacia el proceso 
revolucionario e hizo de la 
independencia de Estados Unidos (y 
de la Unión Soviética) una de las bases 
mas importantes para el éxito de la 
República Islámica”.

Tras un referéndum, el 1 de abril de 1979 
se declaró la República Islámica de Irán.

El declive de las relaciones entre 
Estados Unidos e Irán tuvo su punto 
más álgido en la toma de la embajada 
estadounidense en Teherán.

En noviembre de 1979, un grupo 
de manifestantes secuestró a 
personal y otros ciudadanos 
estadounidenses que se encontraban 
en el edificio diplomático. Los rehenes 
permanecieron recluidos durante 444 
días.

Los 52 últimos fueron liberados en 
enero de 1981, el mismo día en que 
tomaba posesión del cargo como nuevo 
presidente de Estados Unidos Ronald 
Reagan.

Otros seis estadounidenses habían 
logrado escapar de la embajada 
haciéndose pasar por un equipo 
de cineastas, como relató -con 
dramatización- la película Argo dirigida 
por Ben Affleck.

Durante la crisis de los rehenes, en 
abril de 1980, Estados Unidos rompió 
relaciones diplomáticas con Irán. 
Siguen congeladas desde entonces.

Fue tras este grave incidente que se 
inició también un largo historial de 
sanciones de Estados Unidos contra 
Irán.

Las oleada de sanciones que Trump 
extendió recientemente contra Irán no 
son nuevas.

Es un mecanismo clásico de presión que 
Estados Unidos viene usando contra 
el país asiático desde los tiempos del 
presidente Carter.

Carter prohibió las importaciones de 
petróleo iraní, congeló unos US$12.000 

millones en activos iraníes en territorio 
estadounidense. También suspendió 
todo intercambio comercial con la 
República Islámica y los viajes al 
territorio iraní.

Las sanciones se levantaron cuando 
Irán liberó a los rehenes, pero en los 
años (y presidentes) sucesivos llegaron 
más.

Declarado bajo la presidencia de 
Reagan como un estado patrocinador 
del terrorismo, Washington volvió a 
imponer sanciones contra Irán.

Estados Unidos se opuso a que Irán 
recibiese préstamos internacionales 
y prohibió la importación de algunos 
productos iraníes, entre ellos los 
llamados de “doble uso” (aquellos que, 
como la tecnología, pueden destinarse 
tanto a uso civil como militar o incluso 
nuclear).

Durante la administración Reagan, 
Estados Unidos también apoyó a 
Saddam Hussein en la guerra que 
enfrentó a Irak con Irán (1980-1988).

Esto empeoró especialmente la 
visión de los iraníes sobre los 
estadounidenses, cree el profesor 
Arshin Adib-Moghaddam.

“El apoyo de Estados Unidos a Saddam 
Hussein (...) es probablemente percibido 
incluso como más traicionero que el 
golpe (de Estado). Permitió a Saddam 
Hussein usar armas químicas contra 
los iraníes y su propia población, lo que 
llevó la campaña genocida de Anfal que 
mató a miles de kurdos en minutos”.

Las cosas no mejoraron en la 
presidencia de George H. W. Bush, quien 
también aprobó sanciones contra el 
régimen iraní, pero hasta las sanciones 
aprobadas por la administración Trump, 
las que más daño hicieron a Irán fueron 
las de Bill Clinton, según el profesor 
Randjbar-Daemi.

“Incluso entonces los iraníes podían 
operar con algo de su petróleo y sus 
activos pero ahora (tras las sanciones 
de Clinton) funcionarios del gobierno 
iraní aseguran que la situación es 
insostenible”, recuerda.

Clinton prohibió cualquier participación 
de empresas americanas en la industria 
petrolera iraní, inversiones de capital 

en Irán y limitó al mínimo el intercambio 
comercial entre ambos países bajo el 
pretexto de que Teherán trabajaba en 
la fabricación de armas de destrucción 
masiva.

Llegaron más sanciones con George W. 
Bush, con Barack Obama y obviamente 
con Trump.

En 2015, bajo la administración de 
Obama, se firmó un trascendental 
acuerdo nuclear entre Irán y seis 
potencias mundiales -Estados Unidos, 
Rusia, China, Reino Unido, Francia y 
Alemania- tras arduas negociaciones 
que duraron cerca de dos años.

Irán se comprometió a parar su 
programa nuclear a cambio de la 
eliminación de sanciones. Trump 
decidió romper ese acuerdo en mayo de 
2018.

Los efectos de las sanciones se sienten 
ya en la economía del país asiático. El 
Fondo Monetario Internacional situó 
la contracción de la economía iraní en 
2017 en el 3,9%, muy por encima del 
1,9% previsto. En 2019 la situación fue 
menos halagüeña.

Todo este listado de sanciones es para 
Siavush Randjbar-Daemi el verdadero 
motivo de las hostilidades entre iraníes 
y estadounidenses, pero rechaza usar 
el término odio y recuerda que hay tres 
millones de iraníes exiliados en Estados 
Unidos, por lo que el contacto con el 
país es continuo.

“Muchas familias en Irán tienen a 
algún miembro de su familia viviendo 
en Estados Unidos así que el odio y 
los enfrentamientos son más para las 
altas esferas”, concluye. Comparte una 
idea similar Arshin Adib-Moghaddam.

“La competencia es geopolítica, 
parcialmente magnificada por actores 
regionales como Israel y Arabia Saudita, 
que desconfían del poder regional de 
Irán”, asevera.

**************************************
*Esta nota fue publicada originalmente 
el 1 de julio con motivo de las tensiones 
en el estrecho de Ormuz, y actualizada 
ahora con la muerte del general Qasem 
Soleimani en un ataque de Estados 
Unidos.



Semanario de Información y Análisis Político 23

OPINIÓN

Disruptiva, así será 
la tercera década del siglo XXI

Es común al finalizar un año e iniciar el 
siguiente, realizar predicciones de lo que 
puede esperarse en ciertos aspectos 

de nuestra existencia. Pero existe una 
diferencia muy grande entre simplemente 
hacer especulaciones adivinatorias, muchas 
veces relacionadas con asuntos políticos e 
ideológicos, que saber leer correctamente 
las pautas que la realidad está dictando, y 
adaptarlas a una circunstancia local, regional 
o global, de acuerdo con los alcances del 
análisis que pretendemos realizar. Pero lo más 
importante de este ejercicio, es que tenga una 
utilidad práctica, que nos sirva para tomar 
decisiones y que estas nos conduzcan a una 
mejora sostenida a partir de las condiciones 
actuales. 

Hoy, al iniciar la tercera década del siglo XXI, 
es importante mirar a nuestro alrededor, 
reconocer algunas señales y definir en 
consecuencia cómo queremos que sea nuestro 
futuro, especialmente en un tema tan relevante 
como la energía.

Somos muchos quienes tenemos claro que 
la crisis climática está forzando a todo el 
sector energético en su conjunto a transitar 
por una transformación radical, sustancial, 
muy diferente de cómo lo conocemos hoy, 
y que podría eventualmente contemplar la 
eliminación total de los combustibles fósiles. 
Esa es la tendencia casi unánimemente 
aceptada, aunque persisten discrepancias 
acerca del tiempo que esto tomará. Una 
compañía de origen suizo, Vitol, predice que 
la demanda mundial de petróleo alcanzará 
su pico hasta 2034 antes de comenzar a caer, 
mientras que la consultora de inteligencia 
comercial Wood Mackenzie reconoce que en los 
países desarrollados, este pico ya se alcanzó, y 
tenemos a la OCDE que espera una declinación 
estructural a partir de este 2020. En general 
se espera una importante caída en la tasa de 
crecimiento de la demanda de combustibles 
líquidos en los próximos 5 años.

Por otro lado, la demanda de electricidad 
parece insaciable y experimentará incrementos 
exponenciales aparejados al incremento del 

mercado de los automóviles eléctricos. La 
mayor parte de esa demanda será satisfecha 
por renovables, especialmente solar y eólica. Y 
si los promotores de la energía nuclear logran 
convencer al mundo de que pueden hacerla 
segura y a prueba de accidentes, seguramente 
tendrá también una participación determinante 
en esta transformación. Quizás el gas natural 
sea el hidrocarburo que aún mantenga por 
más tiempo un papel destacado en la matriz 
energética.

Dentro de la incertidumbre que persiste 
acerca de la velocidad a la que ocurrirán estos 
cambios, yo no tengo duda de que esta década 
estará marcada por la disrupción, entendida 
ésta como la ocurrencia de transformaciones 
radicales y súbitas en un mercado o industria, 
capaces de convertirlas en algo completamente 
diferente o incluso causar su desaparición.

Quienes toman las decisiones estratégicas 
en nuestro país, deberían disipar la bruma 
que nubla su visión de largo plazo, soltar el 
lastre de las ideologías caducas y mirar con 
interés lo que está sucediendo en el mundo. En 
esta década, México está llamado a subirse a 
esta ola disruptiva y no conformarse con ser 
arrollado por ella.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com

Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg

La OCDE contempla 
una declinación 
estructural de los 
combustibles fósiles a 
partir de este 2020, en 
general, se espera una 
importante caída en 
la tasa de crecimiento 
de la demanda de 
combustibles líquidos 
en los próximos 5 años.
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¿Qué podemos esperar 
de AMLO en el 2020?

1 de enero del 2020. Primer día del año. 
Nuevo Laredo, la ciudad fronteriza del 
estado de Tamaulipas se convirtió en un 

polvorín. El Cartel del Noreste (una escisión 
de Los Zetas) se enfrentó con la Policía del 
Estado y mantuvo a la población resguardada 
y atemorizada durante más de 6 horas que 
duró la refriega en la que murieron cuatro 
presuntos delincuentes, tres civiles y un 
policía. A diferencia de otros enfrentamientos 
en esta ocasión los delincuentes también 
atacaron directamente a la población civil, lo 
que escala el grado de violencia que ejercen 
estos grupos. Mientras eso ocurría ninguna 
fuerza federal se presentó en la plaza para 
hacer frente a los criminales.

2 de enero del 2020. Primera mañanera del 
año. El presidente López Obrador vuelve a ser 
quien ha sido toda su vida política y sobre todo 
desde que adoptó una estrategia populista. 
Su declaración de propósitos de año nuevo 
no incluye un cambio en el estilo de gobernar 
y mucho menos en el de hacer política. Es así 
que quienes añoran a un presidente conciliador, 
moderado e incluyente pueden esperar 
sentados, ya que López Obrador necesita de 
enemigos reales o imaginarios para mantener 
vivo a su movimiento.

En la misma conferencia mañanera el 
presidente habló de consolidar su proyecto de 
gobierno en este año, lo cual es consecuencia 
normal del mandato democrático que 
recibió en el 2018. El problema que muchos 
advertimos es lo que podría implicar dicha 
consolidación del proyecto presidencial. Si 
López Obrador considera que tomar el control 
de todos los organismos independientes del 
Estado que pudiesen ser un contrapeso a 
su poder, al tiempo que continúa con la transferencia de 
enormes cantidades de dinero a millones de mexicanos, lo 
que el presidente pretende es el retorno de la “presidencia 
imperial” y “el ogro filantrópico”, excelentes descripciones 
del régimen que gobernó al país durante el siglo pasado. 
En materia de seguridad es muy probable que las tendencias 
no cambien. Esto significa que los delitos y la violencia 
seguirán creciendo. Mientras no haya prueba en contrario 
la decisión del gobierno federal es dejar hacer y dejar pasar 
a la delincuencia organizada. Las autoridades locales de 
oposición a MORENA están abandonadas y tendrán que 
hacerle frente a los delincuentes como ocurrió en Nuevo 
Laredo, sin el apoyo del Ejército, la Marina o la Guardia 
Nacional. Los gobiernos locales de MORENA bailarán al 

ritmo que les ponga la federación y procurarán 
no desentonar ni pisarle los talones.

La economía vive momentos difíciles marcados 
por la desconfianza en el gobierno mexicano y 
un entorno internacional de incertidumbre y 
contracción. A pesar de que el T-MEC se firmó 
y todo indica que será confirmado por los 
legislativos de los tres países, la letra pequeña 
del tratado le pega a México y hará que las 
inversiones esperadas lleguen incompletas. 
Por lo tanto, fuera del círculo presidencial 
mexicano nadie advierte que nuestra 
economía vaya a mejorar significativamente, 
incluso la mayoría coincide que sería un buen 
año si nos mantenemos cerca del crecimiento 
cero.

La persecución en contra de los corruptos 
del pasado continuará y se agudizará. Algunos miembros 
distinguidos del anterior régimen serán sometidos a 
proceso judicial e incluso encarcelados. Sin duda que 
meter tras las rejas a políticos es una fuente de legitimidad 
disponible para el presidente López Obrador y le ayuda a 
sortear otro tipo de crisis políticas, de seguridad o de 
estancamiento económico. Los enemigos políticos del 
régimen actual comenzarán a pagar por los agravios del 
pasado, en particular los funcionarios del sexenio de Felipe 
Calderón e incluso el propio ex presidente. Al gobierno 
actual le urge probar que la guerra en contra del crimen 
organizado fue una estrategia equivocada que facilitó la 
colusión entre los gobiernos anteriores y los criminales.

Por José Zenteno

El presidente López 
Obrador vuelve a ser 
quien ha sido toda 
su vida política y 
sobre todo desde que 
adoptó una estrategia 
populista.
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Movimiento Ciudadano alista su agenda legislativa 
que impulsará en el próximo periodo; la 
coordinadora de la fracción parlamentaria, 

diputada Silvia López Escoffié, dio a conocer que trabajan 
en varios temas que responden a las necesidades de la 
sociedad yucateca, y que son resultado del constante 
diálogo que sostienen con la población.

Entre las primeras iniciativas de Ley que presentará ante el 
Pleno del Congreso, destaca la de Participación Ciudadana, 
pues es un legítimo derecho y se debe facilitar a través 
de un marco legal que propicie las condiciones para que 
las personas hagan sus propuestas a los gobiernos, “es 
necesario construir sociedades más participativas, pero 
sobre todo que sean escuchadas, tomadas en cuenta”, 
señaló la Legisladora.

Destacó que entre los retos que se ha trazado Movimiento 
Ciudadano en el segundo periodo del segundo año 
legislativo está el encabezar reformas estructurales en 
materia electoral, y en temas importantes como son el 
parlamento abierto y el cabildo abierto. 

Durante el primer periodo del segundo año legislativo, 
concluido el 15 de diciembre pasado, Movimiento 
Ciudadano presentó 12 iniciativas de Ley; como la del 
impulso a la plena integración e inclusión a la sociedad 
de personas con la condición del trastorno del Espectro 
Autista. La que busca implementar nuevos mecanismos 
para el otorgamiento de certeza jurídica a los cerrajeros 
del estado, la iniciativa para la aplicación de técnicas para 
el aprovechamiento de la basura y permitir con ello la 
generación de energía.

Así también la de reformas a la Ley para la igualdad 
entre mujeres y hombres del estado en materia jurídica, 
educación, economía, laboral y social, la de modificaciones 
al reglamento de la ley del Gobierno del Poder Legislativo 
del Congreso del estado y la de matrimonio igualitario.

Especial / La Revista 

Obedece agenda legislativa 
de MC  al clamor de la 

sociedad yucateca

Los programas sociales que le regalan dinero a diferentes 
grupos sin nada a cambio van a continuar. Nada hará 
disminuir la enorme carga al erario federal que suponen 
los diferentes programas sociales, simplemente porque 
se acercan las elecciones intermedias del 2021 y el 
régimen necesita que los millones de beneficiarios se 
pronuncien en las urnas por la ratificación del control 
morenista en la Cámara de Diputados. La mala noticia es 
que no se reducirá la pobreza a pesar de las carretadas 
de dinero que les regalan a los pobres.

La política exterior tampoco sufrirá grandes cambios. 
Podemos esperar que la agenda impuesta por el 
presidente Donald Trump se mantenga al pie de la 
letra. Eso significa que buena parte de los efectivos 
de la Guardia Nacional seguirán cuidando que los 
migrantes centroamericanos no crucen a territorio 
norteamericano. También significa que México será 
un aliado de los Estados Unidos en todo aquello 
que interese al vecino del norte. En cuanto al sur del 
continente, México continuará fortaleciendo su posición 
con los países afines y los líderes políticos de izquierda 
que de alguna forma, aun desconocida, se vincularon 
con López Obrador. El enorme capital político invertido 
por el gobierno mexicano para sacar a Evo Morales de 
Bolivia y encubrir en la embajada mexicana a miembros 
de su gabinete, es muestra de que había nexos de unión 
más allá de coincidencias ideológicas.

En resumen, el 2020 será un año de:

1. Confrontación del presidente López Obrador 
en contra de quien se le oponga, entiéndase 
empresarios, periodistas y políticos.

2. Menor autonomía de los gobiernos locales y de 
organismos independientes como el INE.

3. Estancamiento de la economía en el mejor de los 
escenarios.

4. Incremento de la actividad delictiva y con mayor 
violencia.

5. Gasto creciente en programas sociales que no 
mejorará las condiciones de vida de los pobres pero 
sí aportará una enorme rentabilidad política para el 
régimen.

6. Persecución judicial en contra de funcionarios 
de los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto.

7. Sometimiento a los intereses de Donald Trump 
y pago de facturas a líderes sudamericanos de 
izquierda.

Si me equivoco en alguna predicción lo podremos 
discutir en diciembre. Mientras lo sabemos, deseo que 
sea un buen año para ustedes estimados lectores. 
Tendremos que luchar en contra de las condiciones que 
nos impone el gobierno y a pesar de ellas, pondremos 
nuestro empeño para sacar adelante a nuestras familias 
y a México.
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El Alcalde promoverá este año 
más programas sociales para 
beneficio de los ciudadanos

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

En reunión con los directores del 
área social del Ayuntamiento, el 
alcalde Renán Barrera Concha giró 

instrucciones para reforzar y orientar 
algunos de los programas sociales de 
mayor relevancia que se impulsarán 
durante este año, promoviendo siempre 
la participación ciudadana, el cuidado 
de la salud, el fomento al deporte y los 
buenos hábitos.

El alcalde y los directores hicieron un 
breve repaso de lo logrado hasta ahora 
en la administración en el sector social 
y acordaron acciones para 2020 que 
permitan ofrecer cada vez mejores 
resultados para beneficio de las 
familias meridanas.

—No hay que perder de vista que 
nuestro objetivo principal siempre es 
el bienestar de los meridanos y por 

eso es conveniente que hagamos el 
repaso de lo logrado hasta ahora y con 
base en ésto reforcemos todo lo que 
sea necesario para ofrecerles cada vez 
mejores resultados —dijo el munícipe.

En la reunión estuvieron Julio Sauma 
Castillo, secretario de Participación 
Ciudadana, y los directores Irving Berlín 
Villafaña, de Cultura; Eira Pólito García, 
de la Unidad de Atención Ciudadana; 
Jesús Aguilar y Aguilar, de Bienestar 
Social y Susy Pasos Alpuche, del DIF 
Municipal.

En cuanto a la Secretaría de Participación 
Ciudadana, el alcalde instruyó a Sauma 
Castillo para mantener y consolidar 
las acciones transversales, de manera 
que las políticas públicas municipales 
lleguen a todas las áreas de la 
administración pública.

El alcalde, Renán 
Barrera Concha 
se reunió con los 
directores del área 
social para definir 
las acciones que 
se llevarán a cabo 
este año.
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—El año que recién concluyó logramos 
una excelente participación ciudadana, 
ya que fueron muchos los ciudadanos 
que se involucraron en el trabajo 
municipal —expresó—. Ahora estamos 
emprendiendo nuevas acciones que 
mantengan ese interés y aumente 
el apoyo ciudadano a las acciones y 
decisiones de gobierno.
 
Señaló que entre los planes para 2020 
figura también brindar mayor apoyo 
a los jóvenes que deseen realizar su 
servicio social en el Ayuntamiento.

—Lo que queremos es que no vean 
ese servicio social como un mero 
trámite, sino que sientan que son parte 
importante del desarrollo que promueve 
el municipio y que su contribución es 
parte fundamental de ese desarrollo —
puntualizó.

También se preparan nuevos programas 
para fomentar el voluntariado ciudadano 
en el Ayuntamiento.

Sauma Castillo se comprometió 
también a potenciar los resultados de la 
participación ciudadana en los consejos 
consultivos, a través de los cuales 
en 2019 ya se comenzaron a tomar 
decisiones conjuntas entre gobierno 
municipal y población.

Barrera Concha reconoció el trabajo 
realizado con los consejos consultivos 
y remarcó que ahora es necesario 
visibilizar sus acciones y resultados en 
beneficio de la población.

Asimismo, en la reunión se dio a conocer 
que el área de Bienestar Social pondrá 
en marcha este mes un nuevo programa 
que se llevará, por sectores, a los 
parques de la ciudad para dar a conocer 
y promover los servicios municipales 
que se ofrecen en las diferentes zonas 
de la ciudad.

Jesús Aguilar y Aguilar explicó que 
por instrucciones del alcalde en ese 
programa participarán las áreas 
de Juventud, Deporte, Educación y 
Salud, además de que se invitará a 
agrupaciones civiles que también ofrezcan actividades y 
servicios en la zona donde se lleve el programa.

—La idea es integrar todos los servicios y promoverlos en una 
sola jornada, con el apoyo de las escuelas —abundó.

Explicó que, entre otras cosas, se llevarán también a las 
escuelas del sector programas como los de activación física, a 
fin de que niños y jóvenes conozcan las opciones que en esta 

materia ofrece el Ayuntamiento para el bienestar 
integral.

—Pero no seremos sólo nosotros, sino que 
invitaremos también a agrupaciones deportivas del 
sector del que se trate —dijo.

Además, se promoverá la lectura con los módulos 
de bibliotecas, se hablará más de todo lo que ofrece 
el Gran Pulmón de Mérida, se informará de los 
módulos veterinarios, las campañas de vacunación 
antirrábica, entre otras cosas.

En la reunión con el alcalde, el director de Cultura 
Irving Berlín, habló de las actividades del Mérida 
Fest, que desde su inicio han despertado el interés y 
atraído a cientos de espectadores.

—Nos queda casi un mes de eventos culturales como 
parte del Mérida Fest que celebra el aniversario 
478 de la ciudad, como el Coloquio Internacional de 
Diplomacia Cultural en las Ciudades —precisó.

Afirmó que siguiendo las indicaciones del alcalde, 
este año el programa incluye disciplinas y artistas 
que cubren un amplio espectro de géneros, a fin de 
llegar a niños, jóvenes y adultos.

—En cuanto concluya este Mérida Fest ya 
estaremos también de lleno en la programación de 
otras actividades culturales para este año y para el 
festival del próximo año —abundó.

Agradeció al alcalde el apoyo a la cultura en todos 
los ámbitos, ya que es uno de los pilares que ayuda a seguir 
construyendo una ciudad de paz, en la que reinan la armonía 
y la concordia.

Finalmente, el alcalde exhortó a los directores a no bajar 
la guardia en ningún momento y buscar cada vez fórmulas 
innovadoras, haciendo uso de toda la tecnología a nuestro 
alcance, para mejorar los programas que el Ayuntamiento 
ofrece a los meridanos.

Para el Ayuntamiento 
de Mérida el apoyo a 
la cultura es y seguirá 
siendo fundamental 
porque permite 
contar con una mejor 
sociedad que ayude a 
mantener la cohesión 
social característica 
que hace de Mérida 
una ciudad privilegiada 
para vivir, manifestó el 
alcalde Renán Barrera 
Concha, al presidir 
la develación de la 
escultura “Reflejo IV”, 
donación del escultor 
Javier Marín, en el 
marco del Mérida Fest. 
La obra se ubica frente 
al Parque Zoológico del 
Centenario.
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Lucirá un nuevo rostro la 
Prolongación del Paseo de Montejo

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Iniciaron los trabajos de 
repavimentación en la Prolongación 
del Paseo de Montejo, desde la calle 

49, en el crucero de Villas La Hacienda, 
al asta bandera de la colonia Cordemex, 
cerca de la salida a Progreso, lo cual 
contribuirá a agilizar y garantizar una 
movilidad más segura en la zona.

Esta labor conjunta, entre el Gobierno 
del Estado y el Ayuntamiento de Mérida, 
significa una inversión de 31.3 millones 
de pesos y representa la primera 
intervención integral que recibe 
esta importante vía en 20 años. Se 
contempla repavimentar 3.4 kilómetros 
de avenida con levantamiento total y 
colocación de una nueva superficie, lo 
cual mejorará la fluidez vehicular sin 
cambiar la vialidad.

Al dar el banderazo de inicio, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal dijo 
que estas acciones se enmarcan en la 
Declaratoria por Mérida 2050, que se 
concretó al iniciar las administraciones 
municipal y estatal, con el compromiso 
de atender la dinámica de crecimiento 
de la capital, ante el complejo escenario 
de recortes en el presupuesto federal.

Dentro de dicha agenda, se contempla 
renovar calles del Anillo Periférico, 
construir o mejorar parques y 
espacios públicos, reforestar, impulsar 
programas de empleo y para las 
mujeres, fortalecer los sistemas de 
seguridad, promover el turismo y 
fomentar las energías limpias.

Un ejemplo de las propuestas que 
contiene es que, durante este sexenio, 

Los trabajos de 
repavimentación en la 
Prolongación del Paseo 
de Montejo, desde el 
crucero de Villas La 
Hacienda hasta el asta 
bandera de la colonia 
Cordemex, cerca de la 
salida a Progreso, son 
acciones que enmarcan 
en la Declaratoria por 
Mérida 2050.

Gobierno y Ayuntamiento inician obras conjuntas, 
parte de la Declaración por Mérida 2050.

Especial / La Revista 
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se atenderá todas las vías de Mérida 
que no estén pavimentadas, lo que 
implica alrededor de 20 kilómetros cada 
año; esta meta ya se superó en 2019, 
con la renovación de 23 kilómetros. 
En ese sentido, tanto el mandatario 
como el alcalde Renán Barrera Concha 
resaltaron la disposición de ambas 
partes para trabajar juntos en temas 
fundamentales como las vialidades, a 
la vez que convocaron a la ciudadanía 
a seguir participando en esta ruta de 
desarrollo para la entidad.

Sobre las acciones en Prolongación, el 
titular del Ejecutivo agregó que, según 
se detectó, algunos cruces requieren 
una intervención más puntual, según 
su funcionalidad y fluidez, por lo 
que se les contempla en el sistema 
de semaforización inteligente de la 
estrategia “Yucatán seguro”.

Por su parte, el edil precisó que se 
sustituirá 100 luminarias del tramo 
entre las glorietas de Liverpool y el 
Centro de Convenciones Siglo XXI, 
que operan con vapor de sodio, por 
lámparas tipo led, con ventajas como 
una vida operativa de cuatro a cinco 
veces mayor, bajo consumo energético, 
eficiencia ecológica y mucho menor 
costo de mantenimiento.

Asimismo, expuso que, por el interés 
comercial y de servicios de la zona, se 
elaboró un cronograma para intervenir 
ciertos sitios por semana y abrir los 
demás a la circulación al terminar 
cada jornada, con tal de evitar causar 
perjuicios a la ciudadanía que transita 
en el área. Al respecto, sugirió a la 
población estar al pendiente de las 
publicaciones oficiales para tomar 
rutas alternas.

También, se colocará mobiliario urbano, 
guarniciones, banquetas y señalización; 
se construirá 22 pozos y 22 zanjas; se 
instalará sistemas de riego en distintos 
puntos; se reforestará los camellones 
centrales, y se repavimentará un tramo 
de 1.7 kilómetros, a partir de la glorieta 
del Siglo XXI.

Finalmente, ambas autoridades 
informaron que las obras deben 
concluir este marzo, y agradecieron a 
la población meridana su confianza y 
compromiso con las acciones que se 
emprende, desde los gobiernos estatal 
y municipal, con el fin de garantizar 
una mejor calidad de vida para toda la 
población.

El titular del Ejecutivo, Mauricio Vila Dosal destacó que 
algunos cruces requieren intervención más puntual, 

según su funcionalidad y fluidez, por lo que se les 
contempla en el sistema de semaforización inteligente 

de la estrategia “Yucatán seguro”.
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Con la entrega de los dos 
primeros créditos del 2020 de 
Bancampeche por un monto de 110 

mil pesos, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González dio inicio al programa 
anual de financiamiento del organismo 
local que estima destinar más de 85 
millones de pesos, para respaldar los 
proyectos de aproximadamente dos mil 
300 micros y pequeños empresarios de 
todo el estado.

Acompañado de los secretarios General de Gobierno, 
Pedro Armentía López y de Desarrollo Económico, Gabriel 
Escalante Castillo, Aysa González hizo entrega del primer 
cheque por un monto de 90 mil pesos al empresario Luis 
Perera Franco, con lo que adquirirá equipo de oficina 
y software de venta para consolidar su negocio de 
materiales para la construcción.

El propietario enfatizó que el financiamiento, 
correspondiente a la modalidad Crece tu Microempresa, 
contribuirá a consolidar su comercio que lleva constituida 
dos años y medio y mejorar los servicios al cliente.

“Estamos en una fase de profesionalización, por lo que 
estos apoyos que son muy accesibles y con tasas de 
interés muy bajas, nos ayudan a ir hacia adelante con 
mayor certeza”, señaló.

Posteriormente, la emprendedora Faride de la Cruz 
Dzib, beneficiaria de la vertiente Mujer Crece, recibió del 
titular del Ejecutivo estatal el segundo crédito 2020 de 

Bancampeche por un monto de 20 mil pesos, con lo que 
incrementará el inventario de su boutique Virginia que 
inició hace cinco años.

Aysa González, quien también estuvo acompañado 
del coordinador General de Bancampeche, Erik Vargas 
Hernández, subrayó que la financiera es un instrumento 
importante que da oportunidades a la gente que tiene 
ganas de trabajar, ya que otorga muchas facilidades para 
que inicien o consoliden sus negocios.

Luego de la entrega del apoyo a la joven propietaria del 
negocio de venta de ropa y bisutería, el mandatario visitó 
otras dos tiendas dedicadas a la manicura y venta de 
perfumes para invitar a sus propietarios –Wendy León y 
Francisco Pedraza, respectivamente- a beneficiarse con 
créditos de Bancampeche y hacer crecer sus negocios.

Durante el 2020 Bancampeche estima ejercer en sus 
programas crediticios Crece, Produce, Emprende y 
Desarrolla-Arte, más de 85 millones de pesos, en todo el 
estado; de ese monto, aproximadamente el 30 por ciento 
se derramaría en el municipio de Campeche.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Aysa González entrega primeros 
créditos del 2020 de Bancampeche

Acompañado de los secretarios General de Gobierno, Pedro 
Armentía López y de Desarrollo Económico, Gabriel Escalante 
Castillo, Aysa González entregó un cheque por 90 mil pesos al 
empresario Luis Perera Franco, para adquirir equipo de oficina y 
software de venta para consolidar su negocio de materiales para 
la construcción.

Durante el 2020 
Bancampeche 
estima ejercer en sus 
programas: Crece, 
Produce, Emprende 
y Desarrolla-Arte, más 
de 85 millones de pesos.
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NUEVA PLACA DE CIRCULACIÓN

Por otra parte, la secretaria de Finanzas, Guadalupe 
Cárdenas Guerrero, presentó la nueva placa de circulación 
vehicular cuyo trámite inició el 8 de enero y concluye el 
31 de marzo del presente año, los costos de derechos de 
canje se rigen conforme al valor vigente de la Unidad de 
Medida y Actualización (UMA) y no del salario mínimo.

La funcionaria explicó que el proceso de emplacamiento 
arrancó con el cobro del derecho para motocicletas y 
desde el día 20 para los demás tipos de vehículos, por lo 
que a partir de esta última fecha y hasta el 31 del mes, las 
11 oficinas recaudadoras en todo el estado trabajarán con 
horario de 8:30 am a 8:00 pm.

Precisó que 13.5 UMAs equivalen a mil 140 pesos con 62 
centavos, porque cada unidad tiene un valor de 84.49 
pesos hasta el 31 de enero de 2020, mismo que cambiará a 
partir del 1 de febrero por disposiciones federales.

Aclaró que el derecho a pagar por las matrículas que 
estarán vigentes del 2020 al 2022, incluye el juego de placas 
de circulación, calcomanía y tarjeta de circulación para el 
presente año, y está regido por la siguiente tabulación: 13.5 
UMAs para automóviles de servicio particular y de alquiler 
de servicio público local, camiones de carga de servicio 
particular y de carga de servicio público local, autobuses 
de pasajeros de servicio privado y de pasajeros de servicio 
público local; 4.5 UMAs para motocicletas de uso particular 
y público; 1.5 UMAs para bicicletas y 20 UMAs para placas 
demostradoras.

Dijo que serán 312 mil 595 vehículos que integran el 
padrón (215 mil 150 son automóviles, camiones, autobuses 
y remolques, y 97 mil 445 motocicletas), que tendrán la 
obligación de portar las nuevas matrículas.

El nuevo diseño de la placa metálica muestra la riqueza 
natural y cultural del estado a través de imágenes de un 
jaguar, la flor de cuatro pétalos de la Máscara de Jade de 
Calakmul, la Atalaya que simboliza la ciudad amurallada, 
la vegetación de la selva campechana y la brisa marina.

Cárdenas Guerrero explicó que con la reforma realizada 
a la Ley de Hacienda de los Municipios los costos de 
emplacamiento y refrendo para el trienio 2020-2022 serán 
menores a lo que se pagaba en años anteriores, pues se 
estará pasando de 22 a 20.5 UMAs acumulados.

“Sin reforma legal estaríamos hablando que serían 10 
UMAs por las placas, más 6 UMAs por el refrendo 2021 y 
otras 6 por el refrendo 2022, lo que da un total de 22 UMAs; 
actualmente las placas tienen un valor de 13.5 UMAs, el 
refrendo 2021, 3.5 UMAs y en el 2022, también 3.5 UMAs, lo 
que da un total de 20.5 UMAs acumulados”, citó.

Indicó que entre placas, refrendos, licencias y todos los 
permisos se recaudarán 242 millones 700 mil pesos 
y aunque los derechos los cobra el Estado, es una 
contribución municipal, por lo que los recursos serán 
transferidos a esas demarcaciones para obras y servicios 
públicos.

Por su parte, el secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública, Manuel Lanz Novelo, comentó que con 
el cambio de placas los propietarios que ya cuentan con el 
chip del Registro Público Vehicular (Repuve) no necesitan 
volver a realizar el trámite, los únicos que deberán 
efectuarlo serán quienes hasta ahora no han cumplido con 
ese requisito.

En su oportunidad, la administradora general del Servicio 
de Administración Fiscal del Estado de Campeche, Teresita 
del Jesús León Buenfil, señaló que en conformidad con el 
artículo 191 fracciones I y II del Código Fiscal Municipal del 
Estado de Campeche, las multas fiscales por omisión de la 
obligación son de 50 UMAs por incumplimiento y 25 UMAs 
por extemporaneidad.

Para el canje de placas se deberá presentar la última tarjeta 
de circulación del vehículo, juego de placas anteriores, 
cubrir el costo de acuerdo al tipo de matrícula requerida y 
pagar los adeudos de años anteriores, en caso de existir.

El nuevo diseño de la placa metálica 
muestra la riqueza natural y cultural del 

estado a través de imágenes de un jaguar, la 
flor de cuatro pétalos de la Máscara de Jade 

de Calakmul, la Atalaya que simboliza la 
ciudad amurallada, la vegetación de la selva 

campechana y la brisa marina.
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El gobernador de Quintana 
Roo asistió y participó en 
las celebraciones del cuarto 

aniversario de la creación del 
municipio de Puerto Morelos, por el 
que se realizó una Sesión Solemne de 
Cabildo que encabezó la presidenta 
municipal Laura Fernández Piña con 
la presencia del cuerpo de regidores.

“No hay tiempo para mañana. Todos 
los días debemos enfrentar el hoy, 
porque ese hoy nos trae un nuevo 
desafío” afirmó el gobernador Carlos 
Joaquín al enfatizar que en Quintana 
Roo debemos trabajar en equipo, 
porque sólo así se logran mejores 
oportunidades para la  gente. 

El gobernador Carlos Joaquín invitó 
a la población portomorelense a 
sentirse orgullosa y la convocó 
a sumar esfuerzos y trabajar de 
manera conjunta en la construcción 
de un camino en el que prevalezca 
la inclusión, la solidaridad y la 
participación ciudadana para avanzar 
juntos por el camino correcto.

“Puerto Morelos ya está en la historia 
de Quintana Roo” aseguró Carlos 
Joaquín.

Precisó que falta mucho por hacer 
para “fortalecer nuestra historia con 
mejores escuelas para nuestros niños 
y jóvenes, con mejores servicios de 
salud y servicios públicos de calidad”.

“En este cuarto cumpleaños de 
Puerto Morelos, es preciso que 
todos asumamos cuál debe ser el 
compromiso de los municipios frente 
a una ciudadanía que demanda 
transparencia, que quiere terminar 
con todo tipo de impunidad, que ya no 
tolera la corrupción, la desigualdad y 

las ineficiencias del aparato público” expresó el 
gobernador de Quintana Roo.

La presidenta Fernández Piña afirmó que a 105 
años de historia y cuatro años de la creación de 
Puerto Morelos como municipio, se consolida 
como un destino turístico de clase mundial, 
con instalaciones que atienden a un millón de 
visitantes al año e infraestructura urbana que 
da servicio a más de 30 mil habitantes.

La munícipe destacó el respaldo que el 
gobernador Carlos Joaquín ha dado para la 
consolidación de Puerto Morelos.

“Tenemos grandes aliados como un Gobierno 
del Estado amigo, hemos caminado más de tres 
años con la administración del contador público 
Carlos Joaquín quien ha permitido desarrollarnos 
y generar un ambiente propicio para nuestro 
trabajo”, dijo.

En el evento, el gobernador Carlos Joaquín, 
la presidenta municipal Laura Fernández 
y los integrantes del Cabildo entregaron 
reconocimientos a ciudadanas y ciudadanos 
distinguidos de Puerto Morelos, por su 
participación a la vida social, cultural, política 
y económica en beneficio de la población de la 
entidad.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Puerto Morelos ya está en la historia 
de Quintana Roo: Carlos Joaquín

El gobernador 
Carlos Joaquín, la 
presidenta municipal 
Laura Fernández y 
los integrantes del 
Cabildo entregaron 
reconocimientos 
a ciudadanas y 
ciudadanos distinguidos 
de Puerto Morelos, por 
su participación a la 
vida social, cultural, 
política y económica 
en beneficio de la 
población de la entidad.
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La fe es algo que no exige evidencia. Quizá por ello 
cada vez son más las personas que en un mundo en 
el que el ser humano ha ido encontrando respuestas 

a cuestiones como los orígenes del Universo y la Vida, 
son cada vez más las mujeres y los hombres que han 
ido renunciando a la creencia en entidades superiores 
que intervienen en el devenir de la historia y en las vidas 
personales de quienes habitan el planeta. Pero a pesar 
de que el escepticismo ha ido ganando terreno, todavía 
existen barreras religiosas que separan a los habitantes 
del mundo. Barreras que al ser levantadas por dogmas 
inamovibles y sustentados por la fe son prácticamente 
infranqueables, indestructibles. De un lado a otro de 
estos muros aún viven personas que piensan que sus 
creencias son verdades absolutas y que por lo tanto la 
concepción del mundo que nace a partir de las mismas 
es la que debería prevalecer por sobre cualquier otra.

Cada una de las concepciones religiosas del mundo tiene 
a sus profetas, a sus iluminados y a sus santos. La mayoría 
de sus vivencias están escritas en arcaicas escrituras 
que, increíblemente, aún siguen siendo referentes 
para determinar los comportamientos y la relación 
que muchos seres humanos guardan con el mundo. 
Pero curiosamente, existe en los dos pensamientos 
mitológicos más importantes, predominantes y 
enfrentados como lo son el Cristianismo y el Islam 
una figura en común: la de Jesús. Ambas religiones 
comparten la creencia de que el nacimiento de Jesús 
fue un hecho milagroso y mientras para unos es el 
salvador de la humanidad, para el Islam es el profeta 
más importante después de Mahoma. Curiosamente es 
alrededor de la figura de Jesús como pueden tenderse 
puentes entre ambas religiones.

Tal puente es el que aprovecha Mesías de Netflix para 
tejer una historia que parte de la siguiente premisa: 
¿Qué pasaría si en este mundo escéptico apareciera 
una figura en Medio Oriente, en el medio del mundo 
islámico pero con una postura profundamente cristiana, 
cuál sería la reacción del cristianismo ante un hombre 
cuya personalidad, milagros y atributos corresponden a 

MESÍAS 

Mesías cumple con mantener 
al espectador en espera 
del desenlace, pero no deja 
de sentirse como una serie 
más y no como una que pueda 
destacar por la manera 
como está filmada.

EN LA PANTALLA 
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los que tuvo en su momento Jesús de 
Nazaret? La serie juega con esta idea 
desde el principio cuando en medio del 
conflicto Sirio aparece un profeta que, 
de acuerdo a testigos, logra detener 
la destrucción de Damasco con una 
tormenta de arena. Eso le genera un 
número importante de seguidores a los 
que guía hasta la frontera con Israel 
provocando una crisis humanitaria 
que inmediatamente hace que la CIA 
voltee a verle y que se convierta en un 
fenómeno mediático. Para muchos la 
aparición de Al-Masih – que es como 
sus seguidores comienzan a llamarle 
– es la respuesta a la esperanza que 
ha movido a fieles durante siglos: 
es el anunciado retorno del Mesías, 
mientras que para otros se trata de un 
charlatán más. 

A pesar de lo interesante de la premisa, 
la serie desperdicia la oportunidad 
de ahondar más en el impacto que 
podría tener una persona capaz de 
reconciliar a cristianos y musulmanes 
con base en la fe al decidir convertirse 
en un thriller de espías en el cual lo 
más importante descubrir el origen 
humano que evidentemente tiene el 
supuesto Mesías. Eso la convierte un 
producto entretenido pero carente 
de una profundidad temática en la 
cual podría estar cuestionada toda 
una concepción del mundo, toda la 
manera como nos hemos enfrentado 
a la realidad. A pesar de eso, logra 
presentar interesantes conflictos 
morales particularmente los que 
rodean a la familia del pastor de una 
pequeña iglesia en Texas, la cual padece 
de una crisis en su fe, y la de un agente 
del Mossad Israelí atormentado por 
acciones que tenido que tomar en su 
labor policíaca. Toda la investigación 
para tratar de averiguar el origen de la 
figura mesiánica, está dirigida por una 
agente de la CIA llamada Eva Geller 
quien sufre también de problemas 
personales, pero que antepone – como 
suelen hacerlo todos los agentes de 
ficción – su labor por la seguridad 
de su país a su propia persona. El 
personaje de Al-Masih es presentado 
con una predecible y poco humana 
aura de misterio que lo aleja y lo divide 
de los mortales. Tal vez hubiera sido 
mucho más interesante hacer del 
Mesías alguien con características 
más afables, alguien con quien se 
pueda sentir empatía a pesar de ser un 
ente supuestamente superior. 

Mesías cumple con mantener al 
espectador en espera del desenlace, 
pero no deja de sentirse como una 
serie más y no como una que pueda 
destacar por la manera como está 
filmada, por salirse de todo lo que uno 
espera de un thriller, de un producto 
audiovisual de ficción que involucre 
a ciudadanos, gobiernos y espías. Sin 
embargo lo que la serie sí consigue 
es generar en el espectador la idea de 
que todo acto, toda situación y todo 
supuesto milagro requiere cada vez 
más de evidencias que lo sustenten, y 
que la fe no genera respuestas sólidas 
que puedan explicar el caos en el que 
el mundo se ha convertido.

La primera temporada de Mesías está 
disponible en Netflix. 

Mehdi Dehbi
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“El pájaro pintado” de Jerzy 
Kosinky, autor famoso por una 
novela política que tuvo fama 
mundial: “From the garden”.

“El gorrión canta hasta morir…solo hasta morir”
Oscar Wilde

Después de las fiestas nos 
enfrentamos a la cruda 
realidad de seguir viviendo, no 

en balde la vida solo se construye de 
hechos, los mismos hechos que nos 
perseguirán la vida entera.

En un almanaque perdido a los doce 
años encontré un libro que cambió 
mi vida, su portada y colores eran 
espectaculares llamó la atención de 
un imberbe. “El pájaro pintado” de 
Jerzy Kosinky(1), un autor famoso por 
una novela política que tuvo fama 
mundial: “From the garden”(2).

Siendo un político es difícil decir 
que la novela primaria de este autor 
me guste más que el escarnio que 
hizo del Washington de los setenta; 
aunque la última película de Peter 
Sellers constituye una verdadera 
joya artística en muchos sentidos.

Los latinoamericanos tenemos 
la impresión de que los europeos 
son más civilizados que nosotros, 
la verdad y la historia dicen lo 
contrario. Las peores tragedias de 
lesa humanidad del siglo XX las 
escribieron los europeos, croatas, 
servios, nazis, gringos, otra vez 
servios, otra vez gringos, y los que 
se agreguen al sufrimiento de lo que 
implica vivir en una guerra, conflicto 
armado o como quieran llamarle.

En “El pájaro pintado” se retrata 
la enorme odisea de un niño 
abandonado a su suerte en la Europa 
Oriental durante la segunda gran 
guerra. Un mozalbete de cabello 
negro atrapado entre las aldeas de 
una Europa Oriental rubia, blanca, 
ignorante y profundamente cruel; 
tal vez hasta primitiva. Hoy existen 
muchos que piensan lo que Kosinsky 
retrató hace demasiado tiempo.

La sola imagen de judíos totalmente 
inocentes arrojados a los acantilados 
para liberar el peso de los ferrocarriles 

que tenían que escalar montículos 
nevados, los abusos de todo tipo que 
realizaban los kosakos con uniforme 
alemán a una población indefensa, la 
necesidad de miles de niños de tener 
una figura de autoridad, al menos 
algo de seguridad.

La travesía del protagonista tiene 
la virtud de ser totalmente creíble, 
a pesar de los giros literarios 
totalmente comprensibles, una y otra 
vez testifica actos abominables  pero 
sin siquiera saber que lo son. La vida 
no puede quebrarlo.

Para no abundar más, puedo 
adelantarles que su primer amor, 
su primer objeto de deseo sexual 
(platónico), era Ludmila, una especie 
de ninfa que vagaba desnuda entre 
los gélidos bosques de algún país 
que no pudo repeler a los nazis. El 
inicio del personaje es horrible y su 
fin es peor; ni su amante material ni 
su pequeño admirador pueden evitar 
su dantesco destino.

Pienso en Román Polansky(3), en 
Alexander Soyelitzin(4) y en tantos y 
tantos. La literatura de la guerra son 
los renglones de sangre que marcan 
generaciones enteras ¿Por qué nos 
aferramos al olvido del génesis del 
odio?

------------------------------------

(1)Jerzy Kosinski (1933-1991) fue un 
novelista estadounidense de origen 
polaco. Sus obras más conocidas son El 
pájaro pintado y Desde el jardín.
(2)Desde el jardín fue publicada en 1971 e 
inmortalizada en el cine por Peter Sellers 
en 1979, el guión adaptado de la novela le 
mereció a Kosinsky un premio BAFTA.
(3)Román Polansky (Francia 1933) 
legendario cineasta fue compañero de 
adolescencia de Kosinsky en la escuela de 
Lodz, Polonia.
(4)Alexander Soyelitzin (Rusia !918- 2008) 
ganador del premio nobel de literatura 
por su novela El archipiélago Gulag (1970).

CULTURA 

LA TIRANÍA DEL DESTINO
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